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Уважаемые акционеры!
Сегодня в мировой энергетике есть немало крупных компаний. Однако далеко не все 
из них способны реализовывать проекты, не имеющие аналогов в мировой практике. 
Это под силу лишь тем компаниям, которые, помимо масштаба, отличают еще и высокая 
эффективность, продуманная стратегия, активное применение передовых технологий. 
«Газпром» – именно такая компания. Это наглядно подтверждают его главные дости-
жения в отчетном году, многие из которых войдут в историю отечественной и мировой 
газовой промышленности.

Так, в 2012 году «Газпром» ввел в эксплуатацию крупнейшее на полуострове Ямал 
Бованенковское месторождение. На карте России появился новый центр газодобычи, 
который станет самым большим в стране. Свой путь к потребителям газ Бованенково 
начинает по уникальной газотранспортной системе. До этого ни одна страна в мире 
не реализовывала таких гигантских проектов в арктических широтах. «Газпром» 
положил начало новой эпохе в мировой газовой истории.

«Газпром» – это единственная компания в России, которой по силам с нуля создать 
современную газовую отрасль на востоке страны. В рамках Восточной газовой про-
граммы уже сформировано два центра газодобычи – на Сахалине и Камчатке, на оче-
реди – Якутия. В 2012 году принято окончательное инвестиционное решение по освоению 
Чаяндинского месторождения – базового для Якутского центра газодобычи. Для доставки 
газа потребителям из нового центра газодобычи будет построена газотранспортная сис-
тема, которая по итогам проведенного «Газпромом» конкурса получила название «Сила 
Сибири». Создание Якутского центра газодобычи на базе Чаяндинского месторождения 
станет началом масштабного развития газопереработки на востоке России.

Нельзя не сказать, что только «Газпром» в нашей стране активно и планомерно 
за нимается таким масштабным и социально значимым проектом, как газификация. 
Беспрецедентные инвестиции «Газпрома» в газификацию в 2012 году – около 33,8 млрд 
рублей – принесли достойный результат: природный газ впервые пришел в 429 насе-
ленных пунктов. Значение программы газификации еще более возросло: с текущего 
года ее неотъемлемой частью стала работа «Газпрома» по газификации автотранспорта. 
В 2012 году создана специализированная компания, главная задача которой – скоор-
динировать усилия газовиков, автопроизводителей, субъектов Российской Федерации 
в этом направлении. Газомоторное топливо – это и оптимизация экономики автопере-
возок, и улучшение экологической ситуации, и один из самых перспективных сегментов 
российского газового рынка.

«Газпром» – не только глобальная энергетическая компания, но и крупнейший 
поставщик природного газа на планете – продолжает диверсификацию поставок этого 
вида топлива зарубежным потребителям. В 2012 году выведен на проектную мощность 
«Северный поток» – первый в истории газопровод, напрямую соединивший газотранс-
портные системы России и Европы. Начато строительство «Южного потока». Его соору-
жение – самый масштабный инвестиционный проект в Европе. Компрессорная стан-
ция «Русская», начальная точка «Южного потока», станет самой мощной в мире. Когда 
«Южный поток» будет выведен на проектную мощность, транзитные риски «Газпрома» 
по поставкам газа европейским потребителям сведутся практически к нулю. Являясь 
единственным в России производителем СПГ, «Газпром» в 2012 году совершил первую 
в мире поставку СПГ по Северному морскому пути – самому короткому маршруту между 
Северной Европой и Северо-Восточной Азией.

Развивая смежные направления бизнеса, «Газпром» также реализует уникальные 
проекты. В 2012 году запущена парогазовая установка на Киришской ГРЭС. Это самый 
крупный объект тепловой генерации, введенный в России за последние 30 лет, и самый 
мощный парогазовый энергоблок в стране. С его вводом в эксплуатацию «Газпром» 
выполнил более половины взятых на себя обязательств по вводу новых генерирующих 
мощностей.

Успехи «Газпрома» – результат огромного труда. Ежедневная напряженная работа 
многотысячного коллектива «Газпрома» сделала его одной из самых авторитетных 
и динамично развивающихся глобальных энергетических компаний мира. Эта работа 
нацелена на перспективу. Уже сегодня она обеспечивает надежность будущих поставок 
основных энергоносителей отечественным и зарубежным потребителям. В этом залог 
динамичного развития «Газпрома», уверенность в завтрашнем дне для его акционеров.

Виктор Зубков, Председатель Совета директоров ОАО «Газпром»
Алексей Миллер, Председатель Правления ОАО «Газпром»

от редакции •

«ГАЗПРОМ» №6, ИЮНЬ 2013 | 1



1 от редакции
Уважаемые акционеры!

4 коротко
Газомоторная техника
«Газпром» и Petrovietnam
Повышение капитализации
«Южный поток»
«Камчатгазпром»
Технико-внедренческий центр

6 тема номера
Газ Ямала

10 восточный вектор
Китай задыхается

14 нефтяное крыло
Итоги

18 транспортировка
Газ по коридору
Томские инновации

24 рынок
Динамичный рост на стабильном 
рынке

28 стратегия
Пилотный проект

32 партнерство
Россия всегда нам помогала
Прогноз космической погоды

38 дискуссия
Борьба за господство
Голосуем животом

49 благотворительность
Искренний прием

50 увлечение
Таежный сплав

52 культура
Россия обетованная

10 восточный вектор
Китай задыхается
без российского газа

14 нефтяное крыло
Итоги
2012 год был для «Газпром 
нефти» рекордным

2 | КОРПОРАТИВНЫЙ ЖУРНАЛ «ГАЗПРОМ»

Содержание



24 рынок
Динамичный рост на стабильном 
рынке
На вопросы журнала отвечает 
генеральный директор ОАО «Газпром 
газэнергосеть» Андрей Дмитриев

42 дискуссия
Голосуем животом
На вопросы журнала отвечает 
сербский экономист и политолог 
Джуро Маркович

38 дискуссия
Борьба за господство
На вопросы журнала отвечает кандидат 
экономических наук, председатель правления 
Института динамического консерватизма 
Андрей Кобяков

52 культура
Россия обетованная
На вопросы журнала отвечает 
французский писатель, блогер, 
предприниматель Александр Латса

«ГАЗПРОМ» №6, ИЮНЬ 2013 | 3



Газомоторная техника
«Газпром» подписал соглашения о сотрудничестве 
с ОАО «КАМАЗ», ООО «Волгабас», ООО «МАН Трак энд Бас РУС», 
ООО «Ивеко Руссия» и ООО «Сторк». Стороны будут участво-
вать в разработке и реализации программ создания, испыта-
ний и внедрения газомоторной техники, в частности, органи-
зуют работы по НИОКР, создадут систему профессиональной 
подготовки и переподготовки инженерно-технического персо-
нала, необходимого для управления газомоторной техникой 
и ее обслуживания.

Поставки газомоторной техники будут согласовываться 
с программой строительства автомобильных газонаполнитель-
ных компрессорных станций. Скоординированно будет созда-
ваться инфраструктура по сервисному обслуживанию этих 
автомобилей. Стороны организуют взаимодействие с потре-
бителями для устранения их замечаний, а также разработают 
предложения законодательного характера для региональных 
и федеральных органов власти.

«Газпром» и Petrovietnam
Заместитель Председателя Правле-
ния ОАО «Газпром» Виталий Марке-
лов и вице-президент Petrovietnam 
Нгуен Ву Чыонг Шон подписали 
Меморандум о взаимопонимании 
в области сотрудничества по про-
изводству и использованию газа 
в качестве моторного топлива. Доку-
мент определяет основные направ-
ления совместной деятельности 
в указанной сфере на террито-
рии Социалистической Республики 
Вьетнам. В частности, меморандум 
предусматривает организацию 
работ по переводу общественного 
транспорта г. Хошимин на газо-
моторное топливо. В рамках реа-
лизации данного проекта пред-
полагается создание совмест-
ного российско-вьетнамского 
предприятия.

Повышение капитализации
Совет директоров ОАО «Газпром» принял к сведению информацию 
о мерах по повышению капитализации компании. Было отмечено, 
что в настоящее время акции ОАО «Газпром», как и весь российский 
фондовый рынок, значительно недооценены инвестиционным сооб-

ществом. В 2013 году были утверждены приказы 
«Об организации работы по совершенствованию 
корпоративного управления в ОАО “Газпром”», 
а также «Об организации в ОАО “Газпром” работы 
по раскрытию информации в форме сообщений». 
Их цель – повышение прозрачности и инвестиционной 
привлекательности корпорации. Также «Газпром» 
продолжает совершенствовать дивидендную политику. 
В частности, компания рассматривает возможность 
использования консолидированной чистой прибыли 
по МСФО в качестве базы для расчета дивидендов.
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В Томске состоялась рабочая встреча Предсе-
дателя Правления Алексея Миллера и губер-

натора Томской области Сергея 
Жвачкина. Стороны, в част-
ности, обсудили совместную 
работу по созданию в Томске 
центра космической системы 
дистанционного зондирования 

Земли, которая будет использоваться для 
наблюдения за состоянием промышленных 
объектов «Газпрома». 

Также было отмечено, что в компании 
проведены научно-исследовательские 
и опытно- конструкторские работы по созда-
нию и аттестации рентген-телевизионного 

метода конт роля (дефектоскопии) сварных 
соединений и металла трубопроводов. Внед-
рение таких дефектоскопов позволит суще-
ственно сократить время контроля качества 
сварных соединений и состояния металла при 
строительстве магистральных газопроводов.

На встрече была достигнута предвари-
тельная договоренность о создании в ре-
гионе совместно с ОАО «Томский электро-
механический завод им. В. В. Вахрушева» 
технико-внедренческого центра газовой 
промышленности. На базе центра планиру-
ется организовать завершение испытаний, 
сертификацию и серийный выпуск новых 
дефектоскопов. 

«Южный поток»
В Амстердаме (Нидерланды) состоялось 
торжественное открытие центрального 
офиса компании South Stream Trans-
port B. V. «Главной задачей компании 
South Stream Transport является строи-
тельство морского участка газопровода 
“Южный поток” – наиболее сложного 
с технологической точки зрения этапа 
проекта. Уверен, что профессионализм 
коллектива South Stream Transport обес-
печит успешную реализацию проекта 
в намеченные сроки», – сказал Председа-
тель Правления ОАО «Газпром» Алексей 
Миллер.

Ранее в Сочи состоялась рабочая 
встреча Алексея Миллера, министра при-
родных ресурсов, добывающей промыш-
ленности и территориального планирова-
ния Республики Сербия Милана Бачевича 
и генерального директора «Сербиягаз» 
Душана Баятовича. Особое внима-
ние было уделено ходу работ по про-
екту «Южный поток». Участники встречи 
отметили взаимную заинтересованность 
в скорейшей реализации проекта и под-
твердили, что строительство сербского 
участка газопровода начнется в соответ-
ствии с достигнутыми договоренностями 
в конце 2013 года.

«Камчатгазпром»
«Газпром» стал владельцем 92,25 % акций 
ОАО «Камчатгазпром», ранее принад-
лежавших ОАО «Роснефтегаз». Сумма 
сделки составляет 2,85 млрд рублей. 
При этом «Газпрому» предоставлена бес-
процентная рассрочка оплаты на 23 года. 
Расчеты будут осуществляться равными 
ежегодными платежами.

Технико-внедренческий центр
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Ввод Бованенковского месторождения – гарантия 
надежного снабжения потребителей

Газ Ямала

• тема номера



руппа «Газпром» остается мировым лиде‑
ром по запасам газа, владея 18 % мировых 
и 72 % российских запасов. По состоянию 

на 31 декабря 2012 года разведанные запасы при‑
родного газа «Газпрома» категорий А+В+С1 (по рос‑
сийской классификации) составляют 35,1 трлн 
куб. м. По результатам аудита запасов углеводоро‑
дов Группы «Газпром» по международным стандар‑

там PRMS, который был проведен компанией DeGolyer and 
MacNaughton, доказанные и вероятные запасы углеводо‑
родов Группы оценены в 29,9 млрд т у. т., а их стоимость – 
в 279,6 млрд долларов. Было оценено 94 % запасов газа, 89 % 
конденсата и 88 % нефти категорий А+В+С1.

Запасы
В 2012 году в результате геологоразведочных работ на терри‑
тории России прирост запасов «Газпрома» составил 573 млрд 
куб. м газа. Таким образом, уже восьмой год подряд корпо‑
рация обеспечивает опережение прироста запасов природ‑
ного газа над его добычей. В минувшем году были открыты 
пять месторождений: два газоконденсатных в Красноярском 
крае – Ильбокичское и Ново‑Юдоконское, а также три неф‑
тяных – Северо‑Романовское в Ямало‑Ненецком автономном 
округе, Южно‑Шингинское в Томской области и Новая Наде‑
жда в Дагестане. Кроме того, удалось обнаружить 49 новых 
залежей на Чиканском, Южно‑Парусовом, Северо‑Парусовом, 
Юбилейном, Еты‑Пуровском, Вынгапуровском и других 
месторождениях. Основной прирост запасов газа – 273 млрд 
куб. м – обеспечили Северо‑Тамбейское и Тасийское место‑
рождения, расположенные на полуострове Ямал, а также 
Чаяндинское месторождение в Республике Саха (Якутия) – 
75 млрд куб. м.

Добыча
В 2012 году в России появился новый крупный центр газо‑
добычи – полуостров Ямал. В конце октября запущено самое 
крупное на полуострове Бованенковское месторождение 
проектной мощностью 115 млрд куб. м газа в год и первая 
нитка системы магистральных газопроводов Бованенково–
Ухта протяженностью более 1,26 тыс. км. Для транспорти‑
ровки газа Бованенковского месторождения созданы отече‑
ственные, не имеющие аналогов в мире, трубы большого 
диаметра, рассчитанные на рекордное для сухопутных газо‑
проводов рабочее давление 120 атм. Ввод в разработку мес‑
торождений полуострова Ямал будет компенсировать сниже‑
ние объемов добычи в Надым‑Пур‑Тазовском регионе.

В минувшем году на Заполярном месторождении 
построена вторая установка комплексной подготовки газа 
валанжинских залежей (УКПГ‑1 В) мощностью 9,74 млрд 
куб. м в год, а также увеличены мощности по добыче газа 
из сеноманской залежи. В результате месторождение стало 
самым производительным в России – 130 млрд куб. м в год. 
В целом в 2012 году Группа «Газпром» добыла 487 млрд куб. м 

газа. Добыча газа зависимых обществ в доле, приходящейся 
на Группу, составила 12,8 млрд куб. м.

Кроме Ямальского, «Газпром» формирует и другие центры 
газодобычи: Якутский, Иркутский, Сахалинский, Краснояр‑
ский и Камчатский. В рамках создания центра газодобычи 
в Якутии принято решение о переходе к стадии проектиро‑
вания обустройства Чаяндинского месторождения, магист‑
рального газопровода «Сила Сибири» и перерабатывающих 
мощностей в Амурской области. Добычу якутского газа 
планируется начать в 2017 году.

Что касается жидких углеводородов, то в целом Группа 
«Газпром» в минувшем году добыла 53 млн т нефти 
и 13,9 млн т газового конденсата.

Нетрадиционный газ
В настоящее время большинство месторождений Западной 
Сибири вышло на завершающий этап освоения, что сопро‑
вождается высвобождением производственных мощностей. 
Учитывая наличие развитой инфраструктуры в этом регионе, 
рассматривается вопрос о вовлечении в разработку газа плот‑
ных низкопроницаемых коллекторов. По оценкам ООО «Газ‑
пром ВНИИГАЗ», суммарный ресурсный потенциал нетради‑
ционных источников газа в России значителен и превышает 
600 трлн куб. м; бо́льшая их часть (75 %) представлена ресур‑
сами газа в гидратном состоянии, а также газом угленосных 
толщ, сланцев и низкопроницаемых коллекторов.

«Газпром» реализует инновационный проект добычи 
метана из угольных пластов в Кузбассе. Добыча газа осущест‑
вляется из семи разведочных скважин на Талдинском мета‑
ноугольном месторождении на этапе пробной эксплуатации. 
Добыто более 12 млн куб. м метана. На Нарыкско‑Осташкин‑
ской площади в 2012 году продолжалась пробная эксплуа‑
тация 10 разведочных скважин. Необходимо иметь в виду, 

Кризисное состояние европейской экономики не позволило «Газпрому» в минувшем году 
повторить успех 2011 года. Однако в перспективе потребление газа в мире будет неуклонно 
расти, поэтому корпорация уверенно смотрит в завтрашний день.

В минувшем году в России появился •	
новый крупный центр газодобычи – 
полуостров Ямал. В конце октября 
запущено самое крупное на полуост‑
рове Бованенковское месторождение 
проектной мощностью 115 млрд куб. м 
газа в год и первая нитка системы 
магистральных газопроводов 
Бованенково–Ухта протяженностью 

более 1,26 тыс. км 

тема номера •
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что себестоимость извлечения метана из угольных пластов 
существенно выше, чем добыча газа из традиционных мес‑
торождений в ЯНАО. Однако реализуя этот проект, «Газпром» 
создает новые рабочие места в Кемеровской области, а также 
повышает безопасность труда шахтеров, ведь если метан 
извлечь из угольных пластов, то он не взорвется в шахтах.

7 апреля 2012 года ОАО «Севернефтегазпром» совместно 
с E.ON и Wintershall начали успешное освоение туронской 
газовой залежи Южно‑Русского НГКМ. Запасы этой залежи 
оцениваются более чем в 300 млрд куб. м природного газа, 
однако относятся к категории трудноизвлекаемых.

Транспортировка
«Газпром» владеет самой большой газотранспортной систе‑
мой в мире, ее протяженность составляет 168,3 тыс. км. 
В 2012 году завершено расширение газопровода Грязо‑
вец–Выборг, предназначенного для обеспечения поставок 
газа в «Северный поток» и потребителям Северо‑Западного 
региона России. Мощность компрессорной станции «Порто‑
вая» увеличена до 366 МВт. На сегодняшний день она явля‑
ется самой мощной в мире. Именно здесь 8 октября минув‑
шего года прошли торжественные мероприятия, посвя‑
щенные вводу в эксплуатацию второй нитки газопровода 
«Северный поток». В минувшем году на газопроводе СРТО–
Торжок, который задействован в транспортировке ямаль‑
ского газа, введены в эксплуатацию три компрессорные стан‑
ции (линейная часть была сооружена в 2006 году, строитель‑

ство 10 компрессорных станций закончилось в 2009 году). 
Таким образом, строительство газопровода полностью 
завершено, и он эксплуатируется в проектном режиме.

Началось строительство газотранспортной системы (ГТС) 
«Южный коридор», необходимой для обеспечения регио‑
нов центральной и южной России дополнительными объе‑
мами природного газа, а также для подачи газа в газопровод 
«Южный поток». Первый этап строительства ГТС завершится 
в 2015 году одновременно с пуском первой очереди «Южного 
потока».

Всего в 2012 году введены 3,2 тыс. км магистральных газо‑
проводов и отводов и девять КС общей мощностью 1249 МВт.

«Газпром» успешно реализует масштабную программу 
газификации российских регионов. Если в 2005 году уро‑
вень газификации в целом по стране составлял около 50 %, 
то теперь приблизился к 65 %. В 2005–2012 годах на реа‑
лизацию программы направлено около 180 млрд рублей. 
На эти деньги было построено 1527 межпоселковых газо‑
проводов общей протяженностью 22 тыс. км. Газифици‑
ровано 600 тыс. квартир и домовладений, 3623 котельные 
в 2953 населенных пунктах. В 2013 году на газификацию 
планируется выделить 33,4 млрд рублей. Сейчас прио‑
ритетной задачей для «Газпрома» является газификация 
Восточной Сибири и Дальнего Востока, ведь ее уровень 
здесь составляет всего 7 %. В 2011 году был введен в эксплуа‑
тацию магистральный газопровод Сахалин–Хабаровск–
Владивосток. 

> 14 ноября 2012 года «Газпром» и Wintershall подписали 
базовое Соглашение по условиям обмена активами. 
В результате сделки Wintershall получит 25 % плюс одна 
акция в проекте по разработке участков 4А и 5А ачи‑
мовских отложений Уренгойского НГКМ. В то же время 
ОАО «Газпром» увеличит с 50 до 100 % доли участия в ком‑
паниях по торговле и хранению газа в Европе – Wingas, 
WIEH, WIEE, а также получит 50‑процентную долю в ком‑
пании Win ter shall Noordzee, которая осуществляет разведку 
и добычу нефти и газа в южной части Северного моря 
(Нидерланды, Великобритания, Дания).

• тема номера
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ПХГ
Для повышения гибкости и обеспечения оптимальной 
загрузки ЕСГ «Газпром» развивает систему подземного хране‑
ния газа. Суммарная активная емкость подземных хранилищ 
газа (ПХГ), расположенных на территории Российской Федера‑
ции, на 31 декабря 2012 года составляла 68,2 млрд куб. м. Эти 
газохранилища, расположенные на территории России, обес‑
печивают в отопительный период порядка 20 % поставок газа 
потребителям, а в особо морозные дни эта цифра может пре‑
вышать 30 %. 20 декабря минувшего года, в период аномаль‑
ного похолодания, «Газпром» достиг рекордной за всю исто‑
рию России производительности ПХГ – 670,7 млн куб. м газа 
в сутки (более 39 % потребления газа в зоне Единой системы 
газоснабжения). К сезону отбора 2013–2014 годов «Газпром» 
планирует увеличить максимальную суточную производи‑
тельность до 727,8 млн куб. м. На территории Беларуси мак‑
симальная суточная производительность ПХГ – 18 млн куб. м 
газа в сутки – была достигнута в декабре 2012 года.

В странах Европы Группа «Газпром» имеет доступ к актив‑
ной емкости ПХГ Австрии (Хайдах), Великобритании (Хамбли 
Гроув), Германии (Реден, Катарина, ПХГ компаний VNG 
и Vitol), Сербии (Банатский Двор). В 2012 году в ПХГ Европы 
было закачано 5,4 млрд куб. м газа, а суммарный отбор газа 
составил 1,6 млрд куб. м.

Маркетинг
Внутренний рынок газа в России состоит из двух секторов – 
регулируемого и нерегулируемого. Основным поставщиком 
газа на регулируемом рынке является Группа «Газпром». Важ‑
нейшими направлениями развития рынка газа считаются 
повышение доли нерегулируемого сегмента и создание рав‑
ных конкурентных условий для всех его участников. Вместе 
с тем на современном этапе государство предоставляет более 
благоприятные условия на рынке для деятельности незави‑
симых производителей газа.

Объем потребления газа в России в 2012 году составил 
465,4 млрд куб. м. Группа «Газпром» реализовала на внутрен‑
нем рынке 249,7 млрд куб. м газа.

«Газпром» остается ключевым поставщиком газа в страны, 
ранее входившие в состав СССР. В 2012 году объем таких 
поставок достиг 66,1 млрд куб. м газа. Крупнейшими поку‑
пателями в минувшем году были: Украина (32,9 млрд куб. м), 
Беларусь (19,7 млрд куб. м) и Казахстан (3,7 млрд куб. м).

Основное экспортное направление поставок «Газпрома» – 
это рынок европейских стран. По предварительным оцен‑
кам, потребление газа в европейских странах дальнего зару‑
бежья сократилось в минувшем году на 13,1 млрд куб. м, или 
на 2,4 %, и составило 542,9 млрд куб. м. При этом собственная 

добыча газа в Европе увеличилась на 3 млрд куб. м, или 1,1 %, 
по сравнению с уровнем 2011 года. Снижение спроса на газ 
при росте собственной добычи привело к падению импорта 
газа. Так, поставки российского газа на европейский рынок 
в 2012 году составили 138,8 млрд куб. м, что на 11,2 млрд 
куб. м, или 7,5 %, ниже показателя 2011 года. Более 8 % этого 
объема было поставлено по новому трубопроводу «Северный 
поток».

Крупнейшими покупателями российского газа в минув‑
шем году были Германия (34 млрд куб. м), Турция (27 млрд 
куб. м) и Италия (15,1 млрд куб. м). Непосредственно конеч‑
ным потребителям на рынках Великобритании, Ирландии, 
Франции, Нидерландов, Чехии и Словакии дочерними компа‑
ниями Группы «Газпром» было реализовано 4 млрд куб. м газа. 
Зависимые компании Группы также осуществляли поставки 
газа конечным потребителям на рынках Болгарии, Германии, 
Италии, Румынии, Сербии, Турции, Хорватии и Финляндии.

Всего Группой «Газпром» в 2012 году в страны дальнего 
зарубежья был реализован 151 млрд куб. м природного 
газа, выручка (за вычетом таможенных пошлин) составила 
1525,3 млрд рублей.

Новое направление работы компании на европейском 
рынке – это использование природного газа как топлива для 
автомобильного и водного транспорта. Вводимые ограниче‑
ния выбросов в акватории Балтийского и Северного морей, 
а также требуемые стандарты к автомобильному транспорту 
Евро‑6 позволяют прогнозировать высокий спрос на природ‑
ный газ в качестве моторного топлива. Наряду с этим исполь‑
зование сжиженного (СПГ) и компримированного природ‑
ного газа (КПГ) экономически эффективно. Возможность 
применения СПГ на различных видах транспорта (автомо‑
бильном, железнодорожном и водном) ставит его в один 
ряд с традиционными видами топлив. «Газпром» планирует 
создать инфраструктуру по производству, транспортировке 
и распределению СПГ и КПГ как моторного топлива.

В 2012 году количество автомобильных газонаполнитель‑
ных компрессорных станций (АГНКС) дочерних обществ 
Группы «Газпром» в Германии, Чехии и Словакии увеличи‑
лось с 4 до 12, а к 2015 году планируется довести их число 
до 30. «Газпром» намерен расширять свое присутствие в сег‑
менте газомоторного топлива в Европе как через строитель‑
ство или приобретение АГНКС (преимущественно в Герма‑
нии, Польше, Чехии, Турции, а также в ряде других стран), 
так и через формулирование пакетных предложений в адрес 
крупных транспортных компаний совместно с производи‑
телями автомобилей, касающихся перевода автотранспорта 
с нефтепродуктов на газ.

Перспективы
Несмотря на продолжающиеся кризисные явления в миро‑
вой экономике, ожидается, что в ближайшие десятилетия 
сохранится тенденция увеличения численности населения 
и роста уровня жизни, особенно в развивающихся странах, 
что, в свою очередь, будет способствовать повышению миро‑
вого спроса на энергию. Очевидно, что благодаря своим эко‑
логическим и экономическим преимуществам газ будет зна‑
чительно опережать по темпам роста спроса на него такие 
ископаемые виды топлива, как нефть и уголь. Именно по‑
этому «Газпром» как мировой лидер по запасам газа уверенно 
смотрит в завтрашний день.

Сергей Правосудов

Всего Группой «Газпром» в 2012 году •	
в страны дальнего зарубежья был 
реализован 151 млрд куб. м природ‑
ного газа, выручка (за вычетом 
таможенных пошлин) составила 

1525,3 млрд рублей
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Уголь и автомобили
На сегодняшний день Китай обеспе‑
чивает около 70 % своих потребностей 
в энергоресурсах за счет добычи соб‑
ственного угля. КНР является мировым 
лидером по объему сжигания угля. 
Именно это и привело к экологическим 
катастрофам в крупнейших китай‑
ских городах. По оценкам Всемирной 
организации здравоохранения и Все‑
мирного банка, самые грязные города 
в мире находятся именно в Китае. 
При этом во всех остальных странах 
главные загрязнители городского воз‑
духа – это автомобили. В Китае в рас‑
чете на душу населения автомобилей 
в 20 раз меньше, чем в США, и основ‑
ным источником загрязнения являются 
именно угольные электростанции. Вме‑
сте с тем продолжительный экономиче‑
ский рост привел к появлению в Китае 

среднего класса, в связи с чем послед‑
ние несколько лет в этой стране стре‑
мительными темпами растет автомо‑
бильный рынок. В настоящее время 
в Китае ежегодно продается больше 
автомобилей, чем в любой другой 
стране мира. Это означает, что вскоре 
в китайских городах будет совсем 
нечем дышать.

Решить эту проблему можно за счет 
перевода угольных станций на гораздо 
более экологически чистый природный 
газ, а автомобилей – на газомоторное 

топливо. Если взять бензин качества 
Евро‑4 за эталон, то окажется, что 
по выбросам оксидов азота комприми‑
рованный природный газ экологич‑
нее почти в три раза, по CH – в 14 раз, 
по бензапирену – более чем в 16 раз, 
по оксиду углерода – в 12,5 раза, 
а по саже – в три раза (в сравнении 
с дизельным автомобилем – в 100 раз). 
Китайцы это прекрасно понимают, по‑
этому у них уже более 1,5 млн авто‑
мобилей используют газ в качестве 
моторного топлива, и количество таких 
машин быстро увеличивается.

Китай стремительно наращивает 
закупки сжиженного природного 
газа (СПГ). В 2012 году импорт СПГ 
в эту страну составил 14,68 млн т про‑
тив 12,21 млн т годом ранее (прирост 
в 20,3 %). В прошлом году средняя цена 
закупки сжиженного газа для КНР уве‑
личилась до 560 долларов за тонну 
(с 472 долларов в 2011 году). Таким 
образом, Китай платит за газ ничуть 
не меньше, чем европейские клиенты 
«Газпрома». В этих условиях активизи‑
ровались переговоры о поставках боль‑
ших объемов российского газа в Китай. 
В конце февраля в Пекине состоялась 
встреча заместителя Председателя 
Правления ОАО «Газпром» Александра 
Медведева с Председателем Совета 
директоров Китайской национальной 
нефтяной корпорации (CNPC) Цзян Цзе‑
минем и вице‑президентом CNPC Ван 
Дунцзинем. «Газпром» и CNPC догово‑
рились интенсифицировать перего‑
воры по поставкам российского при‑
родного газа по «восточному» марш‑
руту (предполагаемый объем 38 млрд 
куб. м газа в год) с целью подписания 
контракта купли‑продажи до конца 
2013 года. В марте в Москву прибыл 

В начале этого года свыше 30 % территории Китая (включая столицу страны Пекин) в течение 
нескольких недель накрыл сильнейший смог. Местами уровень загрязнения воздуха в 40 раз 
превышал безопасный для жизни уровень. В зоне экологического бедствия резко выросла 
смертность. Для того чтобы снизить вредные выбросы, в Китае стали останавливать работу 
промышленных предприятий. В результате китайское руководство предприняло ряд шагов 
по ускорению подписания контракта на поставку в Китай российского газа.

без российского газа

Китай задыхается

Китай платит за газ •	
ничуть не меньше, 
чем европейские 
клиенты «Газпрома»

• восточный вектор
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новый руководитель КНР Си Цзиньпин, 
который подтвердил намерение своей 
страны начать масштабную закупку 
газа в России. Предполагаемый срок 
начала поставок – 2018 год. Впослед‑
ствии их объем может увеличиться 
до 60 млрд куб. м газа ежегодно.

Сланцевый газ
В последнее время западные корпора‑
ции предлагают Китаю свои техноло‑
гии добычи сланцевого газа. Правда, 
пока сланцевый газ в КНР не добы‑
вают. Кроме того, ряд китайских спе‑
циалистов обратили внимание на тот 
факт, что для извлечения газа из слан‑
цевых пород путем гидроразрыва пла‑
стов необходимо большое количество 
воды, а в КНР с водой проблемы. Из‑за 
загрязнения промышленными отхо‑
дами более половины водных ресур‑
сов страны непригодны для питья, 
а треть – даже для промышленного 
использования. Многие реки просто 

исчезли с лица земли. Не секрет, что 
в используемую для гидроразрывов 
воду добавляют специальные химиче‑
ские растворы, которые уже привели 
к загрязнению грунтовых вод в ряде 
районов США.

Еще одна проблема добычи газа 
из сланцев заключается в том, что 
такой способ извлечения газа может 
провоцировать землетрясения. В КНР 
и так нередки сильные подземные 
толчки, которые приводят к многочис‑
ленным разрушениям и человеческим 
жертвам. Вряд ли жители этой страны 
с восторгом примут технологии, кото‑
рые могут вызывать такие последствия.

Необходимо также понимать, что 
себестоимость сланцевого газа гораздо 
выше, чем традиционного. В США 
этот показатель составляет около 
150–200 долларов за 1 тыс. куб. м, 
а в Великобритании 350–400 долларов. 
В Польше американская корпорация 
Exxon вообще не смогла получить 

В последнее время по‑•	
требление газа в КНР 
растет очень быстро. 
Если в 2006 году 
Китай использовал 
56 млрд куб. м газа, 
то в 2012 уже около 150 
млрд куб. м. Согласно 
прогнозу аналитиков 
компании ЛУКОЙЛ, 
через 10 лет потреб‑
ление газа в Китае 
может достигнуть 

800 млрд 
куб. м 

восточный вектор •



из пробуренных скважин приток газа, 
достаточный для начала промышлен‑
ной добычи. Согласно существующим 
оценкам, себестоимость китайского 
сланцевого газа будет ближе к англий‑
ской, чем к американской, поэтому 
ожидать больших успехов здесь не при‑
ходится. Напомню, что, согласно прог‑
нозу «Газпром экспорта», средняя цена 
российского газа в Европе в 2013 году 
составит 370 долларов за 1 тыс. куб. м.

Сложно ожидать, что американ‑
ский сланцевый газ будет иметь боль‑
шой экспортный потенциал в виде 
СПГ. Дело в том, что в конце минув‑
шего года добыча газа в США стала 
снижаться, та же тенденция сохрани‑
лась и в начале текущего года. Главным 
врагом сланцевого газа оказался сам 
сланцевый газ, так как рост добычи 
обрушил цены на голубое топливо. 
А поскольку сланцевый газ пришлось 
в итоге продавать дешевле себестои‑
мости, в газовой отрасли резко сокра‑
тились объемы бурения. В конце мая 
на газовую отрасль работало всего 
340 буровых установок. Это самый низ‑
кий показатель с 1999 года. Для срав‑
нения: на пике 2007–2008 годов рабо‑
тало порядка 1,5 тыс. установок. Вскоре 
«сланцевый пузырь» лопнет, начнутся 
массовые банкротства штатовских 
добычников – и крупные компании 
будут списывать многомиллиардные 
убытки. В ближайшее время можно 
ожидать, что собственная добыча слан‑
цевого газа в этой стране резко сни‑
зится и США придется увеличивать 
закупки газа в других странах.

Восточная программа
Меморандум о поставках 68 млрд куб. м 
газа в год по «западному» и «восточ‑
ному» маршрутам между «Газпромом» 
и китайской корпорацией CNPC 
был подписан несколько лет назад, 
но он никак не может обрести статус 
действующего контракта. Всё это время 
китайцы пытались выторговать для 
себя цену ниже, чем европейские кли‑
енты «Газпрома». Похоже, однако, что 
скоро им придется согласиться на цено‑
вые условия российской корпорации. 
Ведь чистый воздух необходим всем – 
и беднякам, и руководителям страны.

В последнее время потребление 
газа в КНР растет очень быстро. 
Если в 2006 году Китай использовал 
56 млрд куб. м газа, то в 2012 уже 
около 150 млрд куб. м. Согласно прог‑
нозу аналитиков компании ЛУКОЙЛ, 

через 10 лет потребление газа в Китае 
может достигнуть 800 млрд куб. м. 
Во многом это обусловлено тем, что 
Китай несколько лет назад начал выпу‑
скать свои парогазовые установки для 
выработки энергии, которые сущест‑
венно дешевле немецких. Теперь у КНР 
имеется необходимый инструмент для 
масштабной газификации своей энерге‑
тики. Ведь в противном случае экологи‑
ческие проблемы будут нарастать.

«Газпром» уже готовит инфраструк‑
туру для поставок газа. В 2011 году был 
введен в эксплуатацию магистральный 
газопровод Сахалин–Хабаровск–Влади‑
восток. В 2017 году начнется добыча газа 
на Чаяндинском месторождении в Яку‑
тии. Не секрет, что Россия занимает пер‑
вое место в мире по запасам природ‑
ного газа, поэтому именно наша страна 
может обеспечить долгосрочные потреб‑
ности Китая. Одновременно Россия смо‑
жет существенно продвинуться по пути 
модернизации своей экономики. Пра‑
вительство РФ одобрило программу 
создания в Восточной Сибири и на Даль‑
нем Востоке Единой системы добычи, 
транспортировки газа и газоснабжения, 
которая предполагает, что весь добывае‑
мый газ будет перерабатываться. Из него 
планируется извлекать гелий, этан, про‑
пан, бутан и т. д. Координировать эту 
работу должен «Газпром».

Согласно прогнозам, страны Европы 
и Азиатско‑Тихоокеанского региона 
(АТР) будут импортировать много поли‑
этилена, полипропилена, поливинил‑
хлорида и т. д., так как им не хватает 
своего сырья для их производства. 
В результате Россия сможет не только 
удовлетворить потребности своего 
внутреннего рынка, но и стать круп‑
ным экспортером газохимической про‑
дукции. Возможно, что крупнейшие 
международные корпорации со време‑
нем осознают, что им выгоднее не заку‑
пать эту продукцию в России, а созда‑
вать здесь свои производства высоко‑
технологичных товаров.

Для того чтобы не попасть в полную 
зависимость от Китая, Россия планирует 
также развивать сотрудничество с Япо‑
нией и Республикой Корея. Эти страны 
уже закупают сжиженный природный 
газ проекта «Сахалин‑2». В 2018 году 
предполагается ввести в эксплуатацию 
завод по производству СПГ в районе 
Владивостока. Таким образом, у России 
есть все шансы для того, чтобы превра‑
титься в ведущего игрока на рынке АТР.

Сергей Правосудов

• восточный вектор
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Запасы
На геологоразведочные работы 
в минувшем году было направлено 
5,6 млрд рублей. К началу текущего 
года запасы компании составили 
2,7 млрд т н. э. Абсолютный прирост 
запасов достиг 102,5 млн т н. э. Всего 
в прошлом году было пробурено 
18 поисково‑оценочных и разведоч‑
ных скважин. На 15 из них получены 
промышленные притоки углеводоро‑
дов. Объем проходки в поисково‑раз‑
ведочном бурении составил примерно 
64,5 тыс. м. Эффективность поиско‑
во‑ разведочного бурения достигла 
277 т углеводородов на 1 пог. м про‑
ходки. Были открыты Южно‑Шингин‑
ское и Северо‑Романовское месторож‑
дения, кроме этого – 39 новых залежей 
углеводородов, в основном на Еты‑
Пуровском (14) и Вынгапуровском (7) 
месторождениях.

По состоянию на 31 декабря 2012 
года суммарные запасы «Газпром 
нефти» (с учетом доли в совместных 
предприятиях), по международным 
стандартам PRMS, составили 2,14 млрд т 
н. э., то есть на 10,43 % больше, чем 
в 2011 году. Этот объем не учитывает 
запасы сербской дочерней компании 
Naftna Industrija Srbije (NIS). В целом же 
прирост по категориям «доказанные» 
и «вероятные» достиг 202,5 млн т н. э. 
При этом запасы нефти увеличились 
до 1,68 млрд т (на 6,19 %), а газа – 
до 581,3 млрд куб. м (на 29 %).

Если мы посмотрим на объем до‑
бычи в 2012 году, то уровень воспро‑
изводства запасов категорий «дока‑
занные» и «вероятные» составил 438 %, 
включая приобретения. Если же 
не учитывать приобретения, то 230 %.

Добыча
Консолидированная добыча нефти 
составила в 2012 году 50,78 млн т. Этот 
показатель на 1,6 % выше, чем прошло‑
годний. Добыча природного газа 
достигла 5,4 млрд куб. м. Компания рас‑
ширяет полезное использование попут‑
ного нефтяного газа (ПНГ) – с 60,5 % 
в 2011‑м до 65,7 % в 2012 году. Инте‑
ресно, что уже в 2013‑м был запущен 
очередной совместный с СИБУРом про‑
ект по увеличению уровня утилизации 
ПНГ – на Южно‑Приобском месторож‑
дении. С этой технической базой ком‑
пания уже в текущем году вполне спо‑
собна превысить 80‑процентный уро‑
вень утилизации попутного газа.

Среднесрочные планы в сегменте 
добычи касаются в основном старта 
крупных проектов на севере Ямало‑
 Ненецкого автономного округа и освое‑
ния северного шельфа (начала добычи 
на Приразломном месторождении). 
Также компания планирует вовле‑
кать в добычу трудноизвлекаемые 
запасы (ТРИЗ) на эксплуатируемых 
месторождениях.

За счет применения инновационных 
разработок на действующих участках 

Прошедший 2012 год стал для «Газпром нефти» прорывным. 
Выручка выросла на 20 % (до 1,2 трлн рублей), а чистая 
прибыль – на 10 %. Компания занимает первое место в стране 
по темпам роста добычи – 4,9 %. Уже в 2012 году она достигла 
ряда производственных показателей, запланированных только 
на 2020 год. Как следствие, «Газпром нефть» пересмотрела 
стратегию развития и теперь строит более смелые планы 
на будущее.

2012 год был для «Газпром нефти» рекордным

ИтОГИ

Суммарные запасы •	
«Газпром нефти» 
(с учетом доли 
в совместных пред‑
приятиях), по между‑
народным стандар‑
там PRMS, составили 
2,14 млрд т н. э., 
на 10,43 % больше, 
чем в 2011 году

• нефтяное крыло
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может быть дополнительно извлечено 
700–950 млн т нефти. В разработку пла‑
нируется включить и легкую нефть 
низкопроницаемых пластов (так назы‑
ваемую сланцевую). В этой области 
реализуются как собственные, так 
и совместные (с Shell) проекты. В целом 
к 2020 году за счет новых технологий 
повышения коэффициента извлечения 
нефти, оптимизации затрат и вовлече‑
ния в разработку ТРИЗ и нетрадицион‑

ных запасов компания сможет добывать 
порядка 35 млн т нефти. Напомним, 
что целевым показателем добычи 
к 2020 году является 100 млн т н. э.

За рубежом
Компания продолжает свое разви‑
тие и на международной арене – 
в Ираке, Венесуэле, Анголе, на Кубе 
и т. д. К сожалению, проект в Эквато‑
риальной Гвинее не дал ожидаемой 

отдачи, и компания приняла решение 
о выходе из него. Также пока не при‑
несло положительных результатов раз‑
ведочное бурение на шельфе Кубы 
(совместное предприятие с Petronas, 
в котором «Газпром нефти» принадле‑
жит 30 %). Впрочем, по этому проекту 
у компании сохраняется деловой опти‑
мизм. В 2013–2015 годах планируется 
изучить новые возможности развития 
ресурсной базы. Напомним, что 

нефтяное крыло •

«ГАЗПРОМ» №6, ИЮНЬ 2013 | 15



соглашение, подписанное с Petronas, 
предусматривает проведение геолого‑
разведки на четырех участках с воз‑
можностью дальнейшей добычи нефти 
до 2037 года.

Наибольшие перспективы среди 
зарубежных добычных проектов име‑
ются у компании в Ираке. В 2010 году 
она стала оператором по разработке 
месторождения Бадра. Доля участия 
«Газпром нефти» составляет 30 %, 
Kogas (Корея) – 22,5 %, Petronas (Малай‑
зия) – 15 %, ТРАО (Турция) – 7,5 %, Oil 
Exploration Company (Ирак) – 25 %. 
По предварительным оценкам, запасы 
Бадры достигают 401 млн т нефти 
(3 млрд баррелей). Сейчас создается 
инфраструктура, необходимая для 
эксплуатации этого месторождения.

В текущем году будет запущена пер‑
вая линия центрального пункта сбора 
нефти производительностью 60 тыс. 
баррелей в сутки. Также будет построен 
пункт сбора и подготовки газа мощно‑
стью около 1,5 млрд куб. м в год. Про‑
кладывается нефтепровод протяжен‑
ностью 165 км. В 2013‑м на месторож‑
дении начнется добыча, а на полную 
мощность (170 баррелей в сутки) пла‑
нируется выйти в 2017 году. По усло‑
виям контракта «Газпром нефть» будет 
получать вознаграждение в 5,5 доллара 
за каждый добытый баррель нефти 
после достижения уровня начальной 
добычи в 15 тыс. баррелей в сутки. 
Прогнозные извлекаемые запасы 
(С1+С2) составляют 120 млн т н. э.

В августе прошлого года «Газпром 
нефть» вошла в новые проекты на тер‑
ритории Ирака, точнее, на юго‑западе 
Курдистана. Компания подписала с пра‑
вительством Курдистана два соглаше‑
ния о разделе продукции в отношении 
блоков Гармиан и Шакал. Ресурсный 
потенциал обоих месторождений пре‑
вышает 500 млн т н. э. В настоящее 

время на этих блоках продолжаются 
геологоразведочные работы. Добыча 
должна начаться не позднее 2015 года. 
Доля «Газпром нефти» в блоке Гармиан 
составляет 40 %, а в блоке Шакал – 80 %. 
В течение ближайших восьми лет пла‑
нируется вывести эти блоки на макси‑
мальный уровень добычи – не менее 
130 тыс. баррелей в сутки.

Переработка
Сами по себе объемы добычи – пока‑
затель важный. Но для отрасли и эко‑
номики страны в целом куда важнее 
объемы и глубина переработки. Только 
развитие переработки эффективно сти‑
мулирует смежные отрасли и опосре‑
дованно создает большое количество 
рабочих мест (так или иначе связанных 
с перерабатывающей отраслью).

Развитие перерабатывающих мощ‑
ностей – одно из приоритетных направ‑
лений деятельности «Газпром нефти». 
В прошлом году компании удалось 
занять третье место по объемам пере‑
работки в России. Всего она перера‑
ботала 39,26 млн т нефти (на 1,1 млн т 
больше, чем в 2011‑м), что составило 
14,6 % общероссийской переработки 
нефтепродуктов. Здесь не учитываются 

объемы сербской «дочки» – NIS. 
Если же включить в подсчеты NIS 
(и доли в совместных предприятиях), 
то получим 43,3 млн т.

Компания проводит планомерную 
модернизацию перерабатывающих 
предприятий. По итогам 2012 года про‑
изводство автомобильного бензина 
увеличилось на 10,2 %, авиационного 
керосина – на 4 %, дизельного топлива 
стандартов Евро‑4 и Евро‑5 – на 26,1 %. 
«Газпром нефть» сохранила положение 
одного из лидеров среди российских 
нефтяных компаний по темпу приро‑
ста объемов переработки нефти.

«Сегодня заводы “Газпром нефти” 
опережающими темпами переходят 
на выпуск продукции, отвечающей 
мировым стандартам качества, суще‑
ственно улучшая его экологические 
характеристики, что, безусловно, ока‑
жет благотворное влияние на окружаю‑
щую среду. На нефтеперерабатывающих 
мощностях компании реализуется мас‑
штабная программа модернизации, 
после выполнения первого этапа кото‑
рой “Газпром нефть” направит свои уси‑
лия на повышение глубины перера‑
ботки нефти. Результатом станет даль‑
нейший рост эффективности компании 
и укрепление лидерских позиций 
“Газпром нефти” в отрасли», – отмечает 
Председатель Правления ОАО «Газпром» 
Алексей Миллер.

Омский нефтеперерабатывающий 
завод вышел на первое место по объе‑
мам переработки и выходу светлых 
нефтепродуктов (67,5 %) среди отечест‑
венных предприятий. По показателю 
глубины переработки этот завод также 
находится в числе лидеров – 88,8 %. 
В прошлом году Всемирная ассоциа‑
ция нефтеперерабатывающих компа‑
ний (WRA) признала Омский завод луч‑
шим нефтеперерабатывающим заводом 
России и стран СНГ. Кроме этого, про‑
дукция НПЗ вновь победила в конкурсе 
«100 лучших товаров России».

В ближайшие три года «Газпром 
нефть» планирует перевести Москов‑
ский НПЗ на производство мотор‑
ных топлив экологического класса 5 
(Евро‑5), а также в целом увеличить 

В прошлом году Все‑•	
мирная ассоциация 
нефтеперерабатываю‑
щих компаний (WRA) 
признала Омский за‑
вод лучшим нефтепе‑
рерабатывающим за‑
водом России и стран 
СНГ. Кроме этого, 
продукция НПЗ вновь 
победила в конкурсе 
«100 лучших товаров 
России»
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производство бензинов и дизельного 
топлива этого класса. Кроме того, наме‑
чен ряд мероприятий (ввод в эксплуа‑
тацию новых установок и программа 
операционных улучшений), которые 
позволят не только повысить глубину 
переработки и увеличить выход свет‑
лых нефтепродуктов, но и снизить без‑
возвратные потери сырья. В ближайшие 
три года на заводе будут реализованы 
проекты реконструкции существующих 
установок риформинга, каталитиче‑
ского крекинга и производства эфиров.

К 2015 году заводы компании 
достигнут среднего уровня стран ЕС 
по показателям эффективности нефте‑
переработки.

NIS
Особо стоит сказать о крупнейшем зару‑
бежном активе компании – сербской 
Naftna Industrija Srbije, 56,5 % акций 
которой владеет «Газпром нефть». NIS – 
одна из самых больших нефтегазовых 
компаний Юго‑Восточной Европы. 
Она работает на территории Анголы, 
Боснии и Герцеговины, Венгрии, Румы‑
нии и других стран. Суммарная мощ‑
ность перерабатывающих заводов ком‑
пании в Панчево и Нови‑Саде дости‑
гает 7,3 млн т в год. По итогам 2012 года 
объем добычи углеводородов NIS соста‑
вил порядка 1,6 млн т н. э. К 2020 году 
объемы добычи сербского предприятия 
планируется довести до 5 млн т н. э.

Модернизация НПЗ к концу 2012 
года потребовала порядка 547 млн 
евро. В современной истории Сербии 
это был крупнейший инвестиционный 
проект. Благодаря проведенным рабо‑
там мощность заводов (прежде всего 
в Нови‑Саде) увеличилась примерно 
на 979 тыс. т в год, а глубина пере‑
работки выросла до 84 %. С 1 ноября 
2012 года НПЗ в Нови‑Саде начал выпу‑
скать топливо качества Евро‑5, при‑
чем его объемов теперь вполне доста‑
точно даже для экспорта в соседние 
страны (Боснию и Герцеговину, Болга‑
рию, Румынию и т. д.). В прошлом году 
заводы NIS переработали 2,142 млн т 
нефти (без учета давальческих 
объемов).

«Газпром нефть» подготовила тех‑
нико‑экономическое обоснование вто‑
рой фазы модернизации НПЗ в Пан‑
чево. В ходе нее предусмотрено строи‑
тельство мощностей для переработки 
тяжелых фракций нефти. В то же 
время в Нови‑Саде будет открыт завод 
по производству базовых масел. 
Стоимость проекта составляет около 
100 млн евро.

Расширяется сбытовая сеть компа‑
нии. Развивается сербский националь‑
ный бренд NIS Petrol. В конце декабря 
2012‑го начали работу шесть новых 
АЗС на территории Республики Серб‑
ская (Босния и Герцеговина). До конца 
текущего года здесь откроются еще 
две подобные автозаправочные стан‑
ции. Создается также премиальный 
розничный бренд GAZPROM. Первая 
такая заправка открылась 19 декабря 
2012 года в Сербии. А несколькими 
днями позже – в Румынии (до конца 
2013 года здесь будет введено в экс‑
плуатацию более 50 станций). Также 
АЗС GAZPROM появятся в Болгарии, 
Боснии и Герцеговине (до конца года 
откроется около 100 заправок).

Сбыт
«Газпром нефть» располагает одной 
из наиболее развитых сбытовых сетей 
в нашей стране. В 2012 году компания 
стала крупнейшим поставщиком свет‑
лых нефтепродуктов на рынок РФ 
(21,6 %). Всего в России она реализовала 
25,2 млн т нефтепродуктов.

Количество АЗС «Газпром нефти» 
в России и СНГ на конец 2012 года 
достигло 1265. А средний объем реа‑
лизации нефтепродуктов через одну 
станцию по нашей стране увели‑
чился на 24 % и составил 17,7 т в сутки. 
Всего через сеть заправок под брен‑
дом «Газпромнефть» в России и стра‑
нах СНГ в прошлом году было про‑
дано 7,5 млн т нефтепродуктов – на 33 % 
больше, чем в 2011‑м. На 49 % выросла 
выручка от реализации сопутствую‑
щих товаров и услуг на заправоч‑
ных станциях, а количество самих 
заправок с магазинами увеличилось 
на 30 % – с 584 до 758.

В прошлом году сети «Газпром‑
нефть» открыты на Украине. К началу 
2013‑го на трассе Киев–Одесса функ‑
ционировали четыре АЗС «Газпром‑
нефть». Кроме этого, компания 
начала проект по поддержке авто‑
спорта G‑Drive Racing, расширила 
линейку товаров под собственным 
брендом и вывела на рынок преми‑
альные товары G‑Drive. Доля продаж 
G‑95 в корзине Аи‑95 на конец года 
составила 29 % (имеются в виду стан‑
ции, реализующие брендированное 
топливо).

В конце 2012 года в Санкт‑Петер‑
бурге «Газпром нефть» открыла первый 
многотопливный автозаправочный 
комплекс – с бензином, дизелем, ком‑
примированным природным газом 
(КПГ) и пропан‑бутаном. Развитие мно‑
готопливных заправок – это важное 
и перспективное направление дея‑
тельности. Всего в 2012‑м количество 
многотопливных заправок компании 
(преимущественно с пропан‑ бутаном) 
превысило 120. Через них было реа‑
лизовано свыше 93 тыс. т сжижен‑
ных углеводородных газов и около 
8 тыс. т КПГ. К 2020 году количество 
многотопливных станций, реализую‑
щих сжиженный углеводородный газ, 
планируется увеличить до 285, а объем 
продаж пропан‑бутана – примерно 
до 260 тыс. т в год.

За прошедший год «Газпром нефть» 
усилила свои позиции в качестве 
лидера внутреннего рынка бункеровки 
(18,6 %) и авиатоплива (19 %). Кроме 
того, масла компании успешно конку‑
рируют с продукцией ведущих миро‑
вых производителей. Доля компании 
на рынке фасованных масел в России 
выросла до 14 %.

Выручка «Газпром нефти» по итогам 
2012 года увеличилась до 1,2 трлн 
рублей (на 20 %). Интересно отметить, 
что ее темпы роста удельных затрат 
на добычу – одни из самых низких 
в отрасли. По итогам 2012 года «Газпром 
нефть» впервые перечислит акционе‑
рам 25 % от чистой прибыли (почти 
на треть больше, чем в 2011 году).

Александр Фролов
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троительство разделено на два 
этапа: сначала будет проложен 
западный маршрут общей про‑
тяженностью свыше 880 км 

(включая перемычку КС «Кубанская» – 
КС «Кореновская»), который пройдет 
от компрессорной станции (КС) «Писа‑
ревка» на юге Воронежской области 
до КС «Рус ская» на берегу Черного моря 
возле Анапы. «Русская», которая станет 
самой мощной КС в мире (448 МВт), 
выступит в двух ипостасях: будет конеч‑
ной точкой «Южного коридора» и на‑
чальной точкой «Южного потока». 
Работы на западном направлении пла‑
нируется завершить в 2015 году, а к дека‑
брю 2017‑го ожидается ввод в эксплуата‑
цию мощностей восточного маршрута 
протяженностью более 1625 км.

Готовность к марш-броску
Начатые в декабре строительные 
работы идут быстрыми темпами. 
По словам Михаила Левченкова, гене‑
рального директора ООО «Газпром 
инвест» (выступает заказчиком по про‑
екту «Южный коридор»), «к настоящему 
времени уложено в траншеи свыше 
300 км линейной части и подготовлены 
строительные площадки для трех КС». 
В середине мая началось строительство 
станции – КС «Казачья» в Крымском 
районе Краснодарского края. Ее сово‑
купная мощность составит 200 МВт, 
ежегодная производительность – 
63 млрд куб. м. Обеспечивать потоки 
газа по западному маршруту будут 
четыре газоперекачивающих агре‑
гата (ГПА) производства ОАО «Сатурн – 
Газовые турбины» по 25 МВт каждый. 
Когда начнется строительство восточ‑
ного маршрута, на станции появятся 
еще четыре ГПА. Аналогичное обору‑
дование сатурновского производства 
(ГПА‑Ц‑25НК/РМ.С) также будет исполь‑
зоваться и на других новых компрес‑
сорных станциях «Южного коридора». 
На КС «Кореновская» (совокупная мощ‑
ность 225 МВт, 125 – на западный марш‑
рут и 100 – на восточный) и на КС «Шах‑
тинская» (125 МВт по западному марш‑
руту). Другая модель агрегатов будет 
применяться на КС «Русская». Там уста‑

В декабре прошлого года стартовал проект «Южный 
коридор». Он предполагает, что в течение семи лет 
будут построены система магистральных газопроводов 
протяженностью 2506 км и 10 компрессорных станций 
общей мощностью 1516 МВт. Новая газотранспортная 
система станет снабжать дополнительными объемами 
природного газа регионы центральной и южной России, 
а также обеспечит подачу голубого топлива в «Южный 
поток». Как и в ряде других крупных проектов «Газпрома», 
при строительстве планируется использовать передовые 
технические решения и уникальные технологии.

Строительство новой ГтС идет быстрыми 
темпами

Газ по коридору
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новят 14 компрессоров ГПА‑32 «Ладога» 
производства ЗАО «РЭП‑Холдинг».

Надо отметить, что КС «Казачья» – 
объект во многом уникальный, она, 
по выражению Михаила Левченкова, 
будет «выглядеть, как большой завод». 
Это связано с тем, что на станции смон‑
тируют мощную установку по подго‑
товке газа к транспорту (УПГТ), на кото‑
рой сырье будет очищаться от влаги, 
тяжелых углеводородов и механиче‑
ских примесей. Цель состоит в том, 
чтобы российский газ смог совершить 
марш‑бросок длиной 900 км через Чер‑
ное море. Чтобы его путь через подвод‑
ный участок «Южного потока» прохо‑
дил без помех (выпадания в трубе гид‑
ратообразований и твердых примесей), 
необходима более качественная осушка 
газа до необходимой точки росы.

«Максимальная производитель‑
ность установки составит 195,2 млн 
куб. м (средняя – 173 млн) в сутки», – 
говорит Антон Рэй, генеральный 
директор ЗАО «Стройтрансгаз», высту‑
пающего генподрядчиком строитель‑
ства КС «Казачья», отмечая, что анало‑
гичная производительность в России 
(да и во всем мире) пока есть только 
на одной компрессорной станции – 
«Портовой», которая относится к бал‑
тийскому проекту «Северный поток». 
УПГТ представляет собой огромное 
сооружение весом конструкций свыше 
12 тыс. т. «Основные аппараты уста‑
новки, – поясняет Антон Рэй, – это 
20 адсорберов примерно по 225 т каж‑
дый, 22 м в высоту и до 6 м в ширину».

Спецдоставка
Понятно, что привезти такую силищу 
на площадку традиционным способом 
невозможно, поэтому для решения 
этой задачи потребовались неорди‑
нарные решения – в частности, созда‑
ние дополнительной инфраструктуры. 
Доставка адсорберов на КС будет про‑
ходить следующим образом. Сначала 
по морю их доставят в порт Темрюк, 
где для принятия этих крупногаба‑
ритных грузов предварительно укре‑
пят причал. Далее на баржах агрегаты 
двинутся вверх по реке Кубань до ста‑

ницы Варениковской, расположенной 
на левом берегу реки в 35 км от Крым‑
ска. Для этого возле станицы построят 
новый причал и проведут дноуглуби‑
тельные работы, что позволит баржам 
швартоваться и осуществлять раз‑
грузку. Следующий номер программы – 
доставка адсорберов на специальных 
автомобильных платформах на стан‑
цию. Поскольку обычная дорога такую 
нагрузку не выдержит, построят отдель‑
ную трассу с дорожным покрытием 
повышенной прочности. Таким обра‑
зом компоненты установки прибудут 
в пункт назначения, а Краснодарский 
край, кроме дополнительных объемов 
газа, получит и объекты транспортной 
инфраструктуры.

Передовые технологии и ориги‑
нальные технические решения будут 
также применяться и при строитель‑
стве других КС, а также линейной 
части «Южного коридора». Некоторые 

из них, кстати, успешно прошли апро‑
бацию в ходе реализации других про‑
ектов «Газпрома» – в частности, при 
строительстве магистрального газопро‑
вода Грязовец–Выборг. Это, например, 
использование трубной продукции 
с внутренним гладкостным покрытием, 
что позволяет увеличить объем транс‑
портируемого газа, или прокладка газо‑
провода методом микротоннелиро‑
вания на участках трассы со сложными 
инженерно‑геологическими условиями 
(всего будет построено девять таких 
переходов). Отдельного упоминания 
заслуживает технология (также при‑
менявшаяся на ГТС Грязовец– Выборг) 
бесшлейфовой компоновки компрес‑
сорных станций, когда узел подклю‑
чения КС к магистральному газо‑
проводу с камерами приема‑запуска 
очистных устройств разместится непо‑
средственно на площадке станции, 
а не за ее пределами, как было ранее. 
В этом случае не потребуется сооруже‑
ния привычных газопроводов‑шлейфов 
от узла подключения до станции. Бес‑
шлейфовая компоновка КС обеспечи‑
вает проведение всех технологических 
операций, связанных с эксплуатацией 
магистральных газопроводов, в преде‑
лах одной промышленной площадки, 
а также ведет к сокращению капиталь‑
ных вложений за счет уменьшения 
металлоемкости и объемов работ при 
строительстве и сокращает площадь 
объекта, тем самым снижая нагрузку 
на окружающую среду.

Николай Хренков

Работы на западном •	
направлении «Южного 
коридора» планируется 
завершить в 2015 году, 
а к декабрю 2017‑го 
ожидается ввод в экс‑
плуатацию мощностей 
восточного маршрута 
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Инженерная мысль
– Анатолий Иванович, в последнее время слова «инно-
вация» и «модернизация» можно услышать достаточно 
часто. Какой смысл они имеют в отношении газовой 
отрасли?
– Для людей технического склада ума эти понятия никогда 
не подменяют друг друга. Всё предельно просто: модерни‑
зация – это небольшое изменение и улучшение чего‑то, что 
уже давно существует. Инновация – это принципиально 
новое изобретение. Как любому историческому событию, так 

На вопросы журнала отвечает генеральный 
директор ООО «Газпром трансгаз Томск» 
Анатолий Титов

Томские 
инновации
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и техническому процессу необходимы 
предпосылки. Инновации способны 
прижиться лишь там, где их ждут, где 
к ним готовы. Иначе говоря, необходим 
реальный сектор экономики и пред‑
приятия в роли их проводника.

Сегодня можно без малейшего пре‑
увеличения утверждать, что именно 
газовая отрасль готова внедрять у себя 
инновации. Без них невозможна 
была бы реализация такого круп‑
ного проекта, как «Северный поток». 
На очереди проект «Сила Сибири», 
в котором одну из ключевых ролей 
будет играть наша компания. В дека‑
бре прошлого года «Газпром» принял 
решение о назначении ООО «Газпром 
трансгаз Томск» заказчиком строитель‑
ства этого магистрального газопровода, 
который соединит Якутию, Хабаровск 
и Владивосток.

Вечная мерзлота, болота, суровые 
климатические условия, горы и потен‑
циально опасная тектоника – вот те 
условия, в которых будет реализовы‑
ваться этот проект, и я знаю об этом 
не понаслышке. Построить новый газо‑
провод дедовскими методами невоз‑
можно. Попросту говоря, кувалдой тут 
не обойдешься. Применение новых 
технологий, тех самых инноваций, – 
вот единственно возможный способ 
воплощения проекта.

Могу без ложной скромности ска‑
зать, что в компании «Газпром транс‑
газ Томск» техническое новаторство 
буквально культивируется. Доказан‑
ный экономический эффект от внед‑
рения рационализаторских предло‑

жений за 2012 год составил 74 млн 
рублей и за первый квартал текущего 
года – 30 млн рублей. Движение 
инженерной мысли выделяет сотруд‑
ника на фоне коллег, превращает его 
в «особо ценный кадр».

Новаторские идеи рождаются, как 
говорится, «на земле» – на предприя‑
тиях, непосредственно занятых строи‑
тельством и эксплуатацией газопрово‑
дов. Наиболее ценных авторов поощ‑
ряют, а изобретение получает патент. 
Такой подход к рационализаторству 
дает значительный экономический 
эффект. С каждым годом в компании 
растет количество людей, занятых 
рационализаторской деятельностью, 
и на настоящий момент каждый пятый 
сотрудник предприятия имеет самое 
прямое отношение к новаторству.

Реконструкция
– Понятно, что Дальнему Востоку 
сегодня уделяется особое вни-
мание – новые стройки, новые 
перспективы. Не осталась ли 
в стороне Западно-Сибирская 
магистраль?
– Что касается востока – направления, 
потенциально и реально привлекаю‑
щего каждого газовика, то там проис‑
ходит становление газовой промыш‑
ленности, строятся новые газопро‑
воды, появляются иные возможности 
в развитии предприятий, переходя‑
щих на газовое потребление. Запад‑
ная Сибирь пережила это почти 40 лет 
назад. И мне приятно, что именно нашу 
компанию «Газпром» объявил восточ‑
ным форпостом, признав тем самым, 
что квалификации, умения, навыков, 
знаний наших специалистов доста‑
точно для того, чтобы быть не только 
первопроходцами, но и опытными 
эксплуатационниками.

Повышение надежности и эффек‑
тивности подачи газа в Сибирском 
федеральном округе – одна из главных 
производственных задач нашего 
предприятия. Начиная с 2004 года мы 
провели большие работы по капиталь‑
ному ремонту, модернизации и рекон‑
струкции газотранспортной системы, 

существующей уже 36‑й год. Именно 
инновационный подход гарантирует 
безопасность дальнейшей эксплуата‑
ции объектов магистрального газопро‑
вода и их использование на полную 
загрузку.

Самый большой блок работы в про‑
грамме – реконструкция компрессор‑
ных станций (КС). Сегодня из шести 
наших электроприводных КС рекон‑
струкция завершена на четырех. Две 
оставшиеся будут обновлены до конца 
2014 года. Хочу отметить, что речь идет 
не просто о замене устаревшего обо‑
рудования на современные образцы. 
Это шаг в завтрашний день. Принципы 
малолюдных технологий, комплексной 
автоматизации и телемеханизации про‑
цессов, увеличение производительно‑
сти и уменьшение эксплуатационных 
затрат – это то, что еще несколько лет 
назад казалось фантастикой, а сего‑
дня уже внедряется в работу. Совре‑
менные узлы и агрегаты повышают 
производительность КС в среднем 
на треть. Полная автоматизация объ‑
ектов создает возможность для дистан‑
ционного и более оперативного управ‑
ления технологическим процессом. 
Совершенствование системы очистки 
газа с помощью новых пылеуловителей 
продлевает срок эксплуатации оборудо‑
вания. Отказ от машинного масла ведет 
к иному уровню производства и эконо‑
мии как на самих расходных материа‑
лах, так и на применении вспомога‑
тельного оборудования.
– Меняется ли в связи с этим функ-
ционал специалистов, работающих 
на станциях?
– Мы приходим к более интеллекту‑
альному труду, где машинист техноло‑
гических компрессоров – это не про‑
сто слесарь, который крутит краны 
и задвижки, а работник, контроли‑
рующий работу автоматизирован‑
ных систем управления. Обязанно‑
сти машиниста меняются принципи‑
ально. Прежде в его функции входила 
подготовка агрегатов по части масля‑
ной системы и импульсного газа перед 
их пуском, а на новых станциях масло‑
система отсутствует, как отсутствуют 

Доказанный эконо‑•	
мический эффект 
от внедрения рацио‑
нализаторских пред‑
ложений за 2012 год 
составил 74 млн руб‑
лей и за первый квар‑
тал текущего года – 

30 млн 
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и краны, работающие от импульсного 
газа. Главное в этом вопросе то, что 
я вижу поддержку коллектива, осознаю‑
щего, что модернизация производства – 
единственно верный путь, который 
приведет к использованию высокоэко‑
номичных технологий.
– Недавно состоялась пятая научно-
практическая конференция молодых 
ученых и специалистов «Газпром 
трансгаз Томск». Ее участниками 
стали почти 200 человек, причем 
это не только сотрудники компании, 
но и представители 15 дочерних 
компаний «Газпрома». Насколько 
практически полезным стало это 
мероприятие? Каких докладов было 
больше – теоретических или имею-
щих практическое применение?
– Эта конференция стала своего рода 
прорывом – такого количества не про‑
сто интересных, но именно практи‑
чески применимых идей не ожидал 
никто! Тем не менее можно констати‑
ровать, что 80  % докладов – это именно 
то, что или уже применяется в работе 
газовиков, или готовится к внедрению. 
К примеру, в работе Леонида Гурьева, 
инженера Чебоксарского линейного 
производственного управления маги‑
стральных газопроводов ООО «Газпром 
трансгаз Нижний Новгород», предлага‑
ется внедрение непрерывного дистан‑
ционного контроля загазованности фут‑
ляра на переходах через автомобиль‑
ные и железные дороги. Серия работ, 
представленных на секции «Энерге‑
тика. Метрологическое обеспечение 
производства», будет адаптироваться 
под технические решения, принимае‑
мые при реализации проекта «Сила 

Сибири». К примеру, наработки Ивана 
Токарева, инженера ИТЦ «Газпром 
трансгаз Томск», могут использоваться 
как методологическая основа для про‑
ектных институтов при определении 
режимов работы автономных электро‑
станций собственных нужд. Главной 
особенностью конференции, на мой 
взгляд, стало то, что каждый ее участ‑
ник смог понять, каким будет его вклад 
в реализацию будущих проектов, тре‑
бующих иных подходов к решению 
тех или иных задач. Инновации – это 
не модное слово. Это то, без чего невоз‑
можно организовать функциональный, 
отлаженный, безопасный рабочий про‑
цесс. И то, что это хорошо понимает 
молодежь, которая стремится активно 
участвовать в производственном про‑
цессе, – факт, говорящий о том, что 
инженерная мысль есть, она ценится, 
она востребована.

Год инноваций
– Начиная с 2009 года каждому году 
в компании присваивается свое 
имя. 2012-й стал Годом инноваций. 
Какого результата вы ожидаете 
от этого года?
– Хочу отметить, что название году 
дал коллектив. Был проведен опрос, 
и в результате из нескольких вариантов 
сотрудники компании выбрали именно 
это название – Год инноваций. В про‑
изводственной деятельности мы стре‑
мимся соответствовать лучшим миро‑
вым стандартам, поэтому работаем, 
опираясь на передовые научные дости‑
жения. За последние девять лет объем 
финансирования научно‑исследователь‑
ских и опытно‑конструкторских разра‑
боток, которые выполняет компания 
вместе с учеными, вырос в 10 раз. Прак‑
тически каждый год наши сотрудники 
становятся лауреатами или победите‑
лями Всероссийского конкурса «Инже‑
нер года». Не был исключением и про‑
шлый год: восемь специалистов стали 
обладателями этого почетного звания. 
Именно кадры являются важнейшим 
условием успешной реализации стра‑
тегии инновационного развития. По‑
этому на протяжении последних лет 

наши усилия направлены на инте‑
грацию образовательных программ 
разных уровней. В результате роди‑
лась идея создания образовательно‑
 отраслевого центра, который призван 
играть важную роль в процессе под‑
готовки инженеров, техников и рабо‑
чих. Проект реализуется совместными 
усилиями «Газпрома», ООО «Газпром 
трансгаз Томск», администрации Том‑
ской области и Томского политехни‑
ческого университета. В рамках этого 
центра планируется создать совре‑
менную учебно‑практическую базу 
для системы непрерывного обучения. 
При этом впервые в газовой отрасли 
учебные программы для рабочих спе‑
циальностей будут сертифицированы 
по международным стандартам.
– В конце декабря прошлого года 
с однодневным визитом в Томске 
побывал Председатель Правления 
ОАО «Газпром» Алексей Миллер. 
Одной из главных тем его визита 
стало обсуждение возможности при-
влечения в газовую отрасль местных 
производителей. Что в этом направ-
лении делает компания «Газпром 
трансгаз Томск»?
– В настоящий момент мы выстраи‑
ваем отношения с Томским электро‑
механическим заводом (ТЭМЗ). Одно 
из приоритетных направлений в дея‑
тельности завода – производство запор‑
ной и запорно‑регулирующей арма‑
туры. Для нужд нашего предприятия 
может использоваться электропривод. 
Компрессорные станции, газораспре‑
делительные станции, узлы приема‑за‑
пуска – вот возможные места примене‑
ния этого оборудования. В настоящий 
момент на перечисленных объектах 
«Газпром трансгаз Томск» стоят электро‑
приводы зарубежного производства. 
Поэтому в данном случае речь может 
идти о перспективном сотрудниче‑
стве. Возможности ТЭМЗа интересны 
для газовиков еще и потому, что впе‑
реди огромный проект «Сила Сибири». 
И здесь продукция отечественных про‑
изводителей может оказаться наиболее 
востребованной.

Беседу вела Татьяна Купцова

• транспортировка
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Гелиевая цепочка
– Андрей Игоревич, с первого ян-
варя прошлого года ваша компа-
ния стала оператором «Газпрома» 
по реализации газообразного 
гелия на территории России. Как 
вы оцениваете итоги первого года 
работы в новом для вас сегменте?
– В целом оцениваю удовлетвори‑
тельно. После того как «Газпром» 
по ручил нам заняться гелием, перед 
нами в первую очередь встала задача 
сделать этот вид деятельности рен‑
табельным как для «Газпром добыча 

Оренбург» (до 2012 года она была для 
него убыточной), так и для «Газпром 
газэнергосеть». И с этой задачей мы 
справились – рентабельность продаж 
по гелию составила порядка 10 %. Если 
говорить об объемах, то мы реализо‑
вали на внутреннем рынке порядка 
2,5 млн куб. м газообразного гелия, 
и еще 170 тыс. куб. м было отправ‑
лено на экспорт (их реализацией 
занимается ООО «Газпром экспорт»). 
Выручка от продажи гелия составила 
618 млн рублей. Замечу, что по реали‑
зации газообразного гелия мы при‑
мерно на 10 % превысили изначально 
запланированные объемы.

По продажам жидкого гелия пла‑
новые объемы также существенно 
превышены – 3 млн л вместо наме‑
ченных 2,4 млн. Возможно, что мы 
проводили бы и более агрессивную 
маркетинговую политику, но моно‑
польное положение на российском 
рынке гелия требует от нас сдержан‑
ности. Мы разработали Торговую 
политику, прописывающую прин‑
ципы и правила работы на гелиевом 
рынке. Сейчас этот документ про‑
ходит утверждение в ФАС. Главный 
итог 2012 года: «Газпром газэнерго‑
сеть» плотно вошла на этот рынок, 
хорошо его изучила, узнала своих 
покупателей и сделала этот бизнес 
рентабельным.
– Какие планы по гелию на текущий 
год?
– Мы планируем развивать это 
направление и повышать эффек‑
тивность продаж, особенно в сег‑
менте жидкого гелия. Не секрет, что 
сейчас мы находимся в зависимо‑
сти от ООО «Криор», владельца уста‑
новки по сжижению гелия на Орен‑
бургском газоперерабатывающем 
заводе, с которым работаем на усло‑

виях процессинга. При этом отноше‑
ния с «Криором» складываются не все‑
гда конструктивно. Так, в начале теку‑
щего года наш партнер отказался 
продлевать с нами договор, действо‑
вавший в 2012 году, выставив непо‑
мерные цены на свои услуги. Мы, 
стремясь не оставить наших клиен‑
тов без такого ценного ресурса, как 
гелий, который широко используется 
в медицине и производстве высоко‑
технологичного оборудования, нашли 
выход, заключив договор процес‑
синга с компанией «НИИ КМ» – она 
занимается производством жидкого 
гелия на оборудовании Курчатов‑
ского института. Хотя проблема была 
решена, но сложности в отношениях 
с «Криором», а главное, стремление 
выстроить в рамках Группы «Газпром» 
единую технологическую цепочку 
по жидкому гелию – от его производ‑
ства до продажи конечным потребите‑
лям, – всё это заставляет нас ускорить 
процесс создания на Оренбургском 
заводе собственной установки по сжи‑
жению гелия. Учитывая, что темпера‑
тура сжижения гелия близка к абсо‑
лютному нулю (минус 263 градуса 
по Цельсию), это достаточно слож‑
ная технологическая задача, кото‑
рую мы решаем полностью за счет 
средств инвестиционной программы 
ОАО «Газпром газэнергосеть». Уста‑
новка должна быть введена в эксплуа‑
тацию к началу 2014 года. Кроме того, 
будут приобретены необходимые 
емкости и транспорт для доставки 
сжиженного газа нашим клиентам.

Чистый город
– Давайте теперь перейдем к глав-
ному вашему продукту – сжижен-
ным углеводородным газам (СУГ). 
Как складывалась ситуация на этом 

На вопросы журнала отвечает генеральный директор 
ОАО «Газпром газэнергосеть» Андрей Дмитриев

Динамичный рост 
на стабильном рынке

• рынок
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рынке в прошлом году и как можно 
оценить работу компании в данном 
сегменте?
– Рынок был в прошедшем году стаби‑
лен, и серьезных нарушений баланса 
спроса и предложения не наблюда‑
лось. При этом в целом по стране 
отмечалось незначительное сниже‑
ние объемов потребления СУГ, в том 
числе за счет планомерного выпол‑
нения программ газификации регио‑
нов России. Однако «Газпром газэнер‑
госеть» в очередной раз существенно 
увеличила объемы продаж. Компания 
обеспечила стопроцентную реализа‑
цию сжиженных газов с газпромов‑
ских предприятий и, кроме того, 
занималась реализацией СУГ, произ‑
веденных и на сторонних предприя‑
тиях, в частности «Нижнекамскнеф‑
техим» и СИБУР. По цифрам получа‑
ется следующая картина: мы перешли, 
скажем так, психологический рубеж 
в 2 млн т, продав в минувшем году 
2,22 млн т СУГ против 1,62 млн по ито‑
гам 2011 года. То есть объемы выросли 
за год более чем на треть. Останавли‑
ваться на этом мы не собираемся, пла‑
нируя наращивать продажи, причем 
не столько за счет сторонних произ‑
водителей, сколько благодаря инвест‑
программам предприятий, которые 
входят в ОАО «Газпром переработка». 
Речь, в частности, идет об ожидаемом 
вводе в эксплуатацию на Сургутском 
заводе по стабилизации конденсата 
(ЗСК) установки по утилизации низко‑
напорных сбросных газов.

Кроме того, «Газпром газэнерго‑
сеть» упорядочила свою деятельность 
в сфере обеспечения населения балан‑
совым газом. В 2012 году была про‑
ведена работа по отстаиванию инте‑
ресов «Газпрома» в сфере перераспре‑
деления нагрузки по поставке газа 
между крупными поставщиками. 
В результате объем поставок балан‑
совых СУГ по регулируемым ценам 
снизился на 30 %, составив 0,19 млн  т. 
Мы также прекратили работу с недоб‑
ро совест ными контрагентами, кото‑
рые использовали балансовый газ 
для его реализации в коммерческих 

В минувшем году ОАО «Газпром газэнергосеть» •	
реализовало 2,22 млн т СУГ против 1,62 млн 
по итогам 2011 года 
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целях. Также компания продолжила 
работу с Минэнерго РФ по вопросу 
отмены ценового регулирования 
на балансовый газ.
– Каковы ожидания по рынку СУГ 
на текущий и 2014 годы?
– Год будет сложным: большинство 
аналитиков на ближайшие несколько 
лет прогнозируют профицит сырья 
на мировом рынке сжиженных угле‑
водородных газов. Соответственно, это 
скажется и на отечественном рынке. 
Не исключено, что произойдет сниже‑
ние цен, но в этом есть и свой плюс, 
поскольку у предприятий нефтехимии 
появится серьезный стимул выбирать 
в качестве сырья СУГ, а не нафту (пря‑
могонный бензин), что позволит сгла‑
дить профицит. Мы, как я уже сказал, 
намерены наращивать объемы и, соот‑
ветственно, увеличивать свою долю 
на российском рынке. Сейчас она 
составляет порядка 32 % по газпромов‑
скому газу. Если учитывать также 
и реализацию газа сторонних произво‑
дителей, то уже около 34 %. В течение 
ближайших лет планируем нарастить 
нашу долю на рынке на 3–5 %.
– Увеличиваются ли у вас сейчас 
поставки СУГ для нефтехимической 
промышленности?
– Да, причем существенно. Если 
в 2011 году они составляли 0,26 млн т, 
то в 2012‑м – уже 0,61 млн. То есть 
более чем в два раза.
– Имеются ли перспективы уве-
личения объемов СУГ в качестве 
автомобильного топлива? 
– Количество транспорта, использую‑
щего СУГ в качестве газомоторного 
топлива (ГМТ), растет, но, к сожале‑
нию, не более 1–2 % в год. В частности, 
негативное влияние на рост оказала, 
как ни странно, программа по утили‑
зации старых автомобилей. Автовла‑
дельцы откладывают перевод новых 
авто на газ из‑за риска потери завод‑
ской гарантии. Среди других сдер‑
живающих факторов – рост машин 
с дизельными модификациями дви‑
гателя, увеличение гарантийного 
срока на новые автомобили, услож‑
нение конструкции автомобилей 

(традиционные карбюраторы заме‑
нили электрон ные системы управле‑
ния двигателем, впрыск стал непо‑
средственным и т. д.), что привело 
к увеличению стоимости газового 
оборудования для этих моделей транс‑
порта и, соответственно, сроков его 
окупаемости.

Тем не менее мы уверены в пер‑
спективности использования СУГ 
в качестве газомоторного топлива 
(ГМТ). «Газпром газэнергосеть» уве‑
личила в прошлом году продажи 
ГМТ на 6 % в сравнении с 2011 годом. 

В этом году вместе с нашими дочер‑
ними предприятиями в регионах мы 
планируем начать реализацию про‑
екта «Чистый город». Суть его в том, 
что наши «дочки» на местах заклю‑
чают соглашения с организациями, 
эксплуати рующими парки авто‑
мобилей, о бесплатной установке 
на их транспорт газобаллонного обору‑
дования (ГБО). В свою очередь, клиент 
приобретает у нас в течение года опре‑
деленные объемы СУГ, исходя из его 
реальных потребностей. Бесплатный 
перевод на газ позволит клиенту 
экономить затраты на топливо с пер‑
вого дня эксплуатации его автопарка. 
По нашим расчетам, дополнительный 
доход собственника только за первый 
год эксплуатации одной единицы 
транспорта, заправляющегося ГМТ 
вместо бензина (мы брали стоимость 
АИ‑92), может составлять от 27 тыс. 
рублей (вазовская «классика», средний 
годовой пробег около 34 тыс. км) 
до 60 тыс. рублей (автобус ПАЗ, про‑
бег – 21 тыс. км). А, например, в случае 
с автоподъемником АП‑17‑А‑07 (при 
годовом пробеге 36 тыс. км) эконо‑
мия достигнет 127 тыс. рублей. Замечу, 
что это не абстрактные расчеты. 

Выручка у нас выросла •	
почти на треть по срав‑
нению с 2011 годом, 
достигнув 147 млрд 
рублей, а чистая при‑
быль впервые перева‑
лила за 2 млрд рублей 

(2,08 млрд)

• рынок
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Мы исходили из реальных результа‑
тов экономии, достигнутых организа‑
циями, переводившими свой транс‑
порт на СУГ, в частности, в Белгород‑
ской и Нижегородской областях. При 
этом нельзя забывать и об экологиче‑
ской составляющей (не зря программа 
называется «Чистый город»), которую 
сложно измерить в деньгах, но кото‑
рая, безусловно, имеет большое зна‑
чение, учитывая, что рост автопарка 
в стране ведет к увеличению вредных 
выбросов в атмосферу. Замена бензина 
на газ позволяет существенно улуч‑
шить экологию российских городов.

Наши ожидания по увеличению 
на рынке доли СУГ в качестве ГМТ под‑
креплены также принятой стратегией 
развития розничной сети, которая 
определяет целевые задачи по ее рас‑
ширению. В рамках стратегии опреде‑
лены приоритетные регионы актив‑
ного развития розничной сети, к кото‑
рым в первую очередь относятся 
традиционные для компании терри‑
тории Южного федерального округа: 
Краснодарский край, Ростовская 
область, а также другие регионы при‑
сутствия группы компаний – Ниже‑
городская, Оренбургская, Орловская 
области, Республика Татарстан.

Кроме того, в регионах присутствия 
стоит задача повышения качества 
сети путем строительства и приобре‑
тения новых активов и вывода неэф‑
фективных. Стратегией также опреде‑
лены привлекательные для вхождения 
региональные рынки, удовлетворяю‑
щие требованиям эффективности 
доставки СУГ. Это рынки Самарской, 
Воронежской и ряда других областей, 
Ставропольского края.

В прошлом году «Газпром газэнерго‑
сетью» были приобретены 33 рознич‑
ных актива в Краснодарском крае, 
Ханты‑Мансийском автономном 
округе (ХМАО), Оренбургской, Ростов‑
ской, Курской, Орловской и Тамбов‑
ской областях. Всего инвестиции 
на развитие инфраструктуры по реа‑
лизации СУГ в качестве газомотор‑
ного топлива составили примерно 
половину от общей суммы расходов 

по инвестпрограмме (соответственно, 
566 млн и 1144 млн рублей).

Компания продолжает осуществлять 
ребрендинг и лайт‑ребрендинг запра‑
вок, и к концу 2014 года мы плани‑
руем большую часть нашей сети АГЗС 
(183 станции) оформить в одном стиле, 
что позволит идентифицировать 
их как единую федеральную сеть.

Нефтепродукты и сера
– «Газпром газэнергосеть» является 
также крупным игроком на рынке 
нефтепродуктов. Что вы можете 
сказать об этом сегменте?
– Этот бизнес также имеет для нас клю‑
чевое значение, поскольку продажа 
нефтепродуктов генерирует более 60 % 
общей выручки компании. Прошлый 
год для рынка нефтепродуктов, как 
и для рынка СУГ, был достаточно ста‑
бильным, без скачков и локальных 
дефицитов. Здесь у нас тоже наблю‑
дался заметный рост: если в 2011 году 
было продано чуть более 3 млн т, 
то в 2012‑м – уже 3,8 млн т (из них 
более 2 млн – бензин и более 1 млн – 
дизтопливо), и наша доля на россий‑
ском рынке подросла с 3,9 до 4,7 %. 
Мы намерены развиваться и дальше 
в данном сегменте: в частности, у нас 
есть планы по созданию собственной 
бензиновой розницы на территории 
ХМАО путем строительства многотоп‑
ливных АЗС и автоматических авто‑
заправочных станций (мини‑запра‑
вок). Также компания рассматривает 
варианты строительства на террито‑
рии Тюменской области топливоза‑
правочных комплексов в аэропор‑
тах и на аэродромах. Напомню, что 
мы занимаемся реализацией авиа‑
ционного керосина, произведенного 
на Сургутском ЗСК (а с 2013 года выпу‑
ском авиатоплива стал заниматься 
и находящийся в Новом Уренгое завод 
по подготовке конденсата к транс‑
порту, который входит в ООО «Газпром 
переработка»), и хотим расширить гео‑
графию его поставок. Кстати, наша 
специализированная дочерняя ком‑
пания в прошлом году сумела выйти 
на федеральный рынок и подписала 

договор на поставку в Шереметьево 
авиа топлива объемом 120 тыс. т.
– А как успехи другой вашей дочер-
ней компании – «Газпром сера»?
– Они тоже удачно сработали, реали‑
зовав в 2012 году 2,3 млн т своей про‑
дукции и превысив тем самым показа‑
тели позапрошлого года на 13 %. Даль‑
нейшие перспективы нашей «дочки» 
мы, в частности, связываем со строи‑
тельством опытно‑промышленной 
установки по производству серного 
вяжущего.
– Как отразился рост производ-
ственных показателей на финансо-
вых результатах и какие у вас прио-
ритеты на текущий и последующий 
годы?
– По первому вопросу – выручка 
у нас выросла почти на треть по срав‑
нению с 2011 годом, достигнув 
147 млрд рублей, а чистая прибыль 
впервые перевалила за 2 млрд рублей 
(2,08 млрд). Что касается приорите‑
тов, то, как я уже сказал, это развитие 
топливной розницы, в первую очередь 
в сегменте ГМТ; это внедрение совре‑
менных технологических процес‑
сов, обеспечивающих бесперебойную 
и безопасную эксплуатацию производ‑
ственных объектов путем их модер‑
низации и реконструкции; ввод 
в эксплуатацию инфраструктурных 
объектов. Я имею в виду установку 
по сжижению гелия и комплексы 
по производству, приему, хранению 
и регазификации сжиженного природ‑
ного газа в Пермском и Хабаровском 
краях в рамках проектов автономной 
газификации. Кроме того, на ближай‑
шую перспективу мы планируем суще‑
ственно расширить приобретенные 
нами в 2011 году мощности по произ‑
водству СПГ в Ленинградской области 
и повысить использование сжижен‑
ного природного газа и СУГ для целей 
автономной газификации и тепло‑ 
и электрогенерации. Данные направ‑
ления мы рассматриваем как стратеги‑
ческие, понимая при этом, что работы 
здесь не на один год. Будем последова‑
тельно решать поставленные задачи.

Николай ХренковФ
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Дефицит энергии
Бо́льшую часть потребляемой в Бан‑
гладеш энергии – свыше 65 % – полу‑
чают из биомассы. Что касается ком‑
мерческой энергии, то основу энерге‑
тического баланса страны составляет 
природный газ, доля которого достигает 
77,4 %. Остальное приходится на нефть – 
19,7 %, уголь – 1,5 % и гидроэнергетику – 
1,4 %. Однако Бангладеш не в состоянии 
полностью обеспечить себя энергоре‑
сурсами, поэтому сырую нефть, нефте‑
продукты и значительную часть угля 
стране приходится импортировать. 
А сегодня речь уже идет о том, чтобы 
развивать зарубежные закупки сжи‑
женного природного газа (СПГ). Дело 
в том, что Бангладеш ощущает острый 
дефицит энергии, что является одним 
из основных сдерживающих факторов 
роста экономики страны. Для пони‑
мания того, насколько это критично, 
надо сказать, что здесь, на территории 

в 144 тыс. кв. км, людей живет больше, 
чем в России. И это притом, что в офи‑
циальных данных не учитываются дети 
до пяти лет, которых до этого возраста 
просто не регистрируют из‑за высокой 
смертности.

Между тем Бангладеш обладает 
достаточно серьезными запасами при‑
родного газа и, что еще более важно, 
существенным газовым потенциалом. 
Доказанные запасы голубого топлива 
составляют порядка 360 млрд куб. м. 
Основная часть этих запасов сосре‑
доточена на востоке страны, в нед‑
рах месторождений Chatak, Bibiana, 
Titas и Jalalabad. Ежегодная добыча 
природного газа в Бангладеш дости‑
гает порядка 20 млрд куб. м и направ‑
лена исключительно на внутреннее 
потребление. Около 80 % получаемого 
здесь газа используется для производ‑
ства электроэнергии и удобрений. 
В то же время бангладешские специа‑

листы считают, что страна имеет все 
шансы заметно нарастить добычу газа 
как на действующих промыслах, так 
и благодаря открытию новых место‑
рождений. Это позволит Бангладеш 
решить проблему дефицита энергии, 
а возможно, и сделает реальностью дав‑
ние мечты об экспорте газа в Индию.

Газ вместо нефти
Поисково‑разведочные работы на нефть 
на территории Бангладеш начали част‑
ные компании еще во второй поло‑
вине XIX века – тогда это была часть 
Британской Индии. Но серьезно этим 
занялись только в 1908 году – спустя 
18 лет после открытия нефтяного мес‑
торождения в соседнем индийском 
штате Ассам. Пионером здесь высту‑
пила Indian Petroleum Prospecting 
Company. В 1923–1931 годах эти работы 
продолжила британская Burmah Oil, 
та самая, что одно время являлась 

В мае компания Gazprom international завершила бурение второй скважины в Бангладеш 
по контракту с компаниями BaPEX и BGfcl/SGfl. Глубина первой из них (Srikail-3) составила 
3350 тыс. м, второй (Titas-20) – 3532 м. На скважине Srikail-3 были перфорированы и испытаны 
два газоносных интервала. При этом из первого интервала получен максимальный приток 
газа в объеме 413 тыс. куб. м в сутки, из второго – 376 тыс. куб. м. Реализация контракта 
по проектированию и строительству 10 скважин должна занять около полутора-двух лет. 
Однако бангладешская сторона рассчитывает, что этим взаимодействие с Группой «Газпром» 
не ограничится. Речь, в частности, может идти о глубоком бурении и реализации офшорных 
проектов, а также о совместной деятельности за пределами Бангладеш. 

Бангладеш надеется на расширение сотрудничества 
с «Газпромом»

Пилотный проект

• стратегия
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основным акционером Anglo‑Persian Oil 
Com pany (сегодня – ВР). Она пробурила 
здесь две неглубокие скважины, кото‑
рые показали наличие нефти в пластах, 
но Burmah Oil посчитала продолжение 
работ экономически нецелесообраз‑
ным, и промыслы были заброшены.

Интерес к геологоразведке в этом 
районе возобновился только в 1948‑м. 
Годом ранее в результате распада Бри‑
танской Индии на карте мира появился 
Пакистан, в состав которого вошла 
и Восточная Бенгалия (с 1956‑го – 
провинция Восточный Пакистан, 
с 1971‑го – независимое государство 
Бангладеш). А принятие нефтяного 
законодательства в новообразованной 
стране привлекло к ней повышенное 
внимание транснациональных ком‑
паний. Поэтому в 1950–1960‑х годах 
геологоразведкой здесь активно 
занимались американская STANVAC 
(Standard Vacuum Oil Company), «дочка» 

Burmah Oil – Pakistan Petroleum Ltd 
и дочерняя структура англо‑голланд‑
ской Shell – Pakistan Shell Oil Company. 
В результате было пробурено 16 поис‑
ково‑разведочных скважин, в том числе 
одна на шельфе, и открыто семь газо‑
вых месторождений, включая одно 
морское. Такая ситуация несколько 
разо чаровала иностранных инвесторов, 
ведь искали они нефть.

Между тем в 1961 году для контроля 
над освоением ресурсов углеводородов 
в стране была создана государственная 
Oil and Gas Development Corporation 
(OGDC), а также установлены правила 
разведки и разработки нефтегазовых 
ресурсов. Одной из основных задач 
национальной компании стало прове‑
дение геофизических и геологических 
исследований, включая бурение сква‑
жин. Поэтому в 1970 году силами OGDC 
было открыто еще одно месторождение 
газа. После появления на карте незави‑

симого государства Бангладеш нефте‑
газовый сектор страны был реформи‑
рован. В частности, в 1972 году на базе 
бангладешских активов OGDC была 
образована Bangladesh Mineral Oil & Gas 
Corporation (сейчас – Petrobangla). 
Petrobangla имеет право владеть 
долями в компаниях, действующих 
в нефтегазовой и горнодобывающей 
отраслях.

Геологоразведочные работы на тер‑
ритории нового государства еще более 
активизировались благодаря усилиям 
Petrobangla и международных корпо‑
раций. В 1974 году в Бангладеш было 
принято новое законодательство, при‑
званное содействовать привлечению 
иностранных инвестиций в нефте‑
газовый сектор на условиях согла‑
шений о разделе продукции (СРП). 
Континентальный шельф страны раз‑
делили на шесть блоков, которые были 
переданы американским Ashland Oil, 

стратегия •
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Unocal и ARCO, совместному предприя‑
тию японских JNOC и JAPEX, а также 
югославской INA Naftaplin и канадской 
Superior Oil. Но посчастливилось тогда 
только Unocal, которая в 1977 году 
открыла морское месторождение при‑
родного газа. Интерес иностранных 
инвесторов к продолжению геолого‑
разведки неуклонно снижался, ведь 
вместо нефти они находили лишь газ. 
Кстати, и Unocal отказалась от освоения 
обнаруженного ею газового месторож‑
дения на шельфе Бангладеш.

Тем не менее Petrobangla по‑преж‑
нему вела активные поисково‑разве‑
дочные работы и в 1980‑х открыла еще 
семь новых газовых месторождений. 
Но настоящим прорывом для нацио‑
нальной компании стало обнаружение 
в 1986 году первого промышленно зна‑
чимого месторождения нефти. После 
этого было решено создать специаль‑
ную компанию для ведения геологораз‑
ведки и освоения ресурсов углеводоро‑

дов, и в 1989 году в составе Petrobangla 
появилась BAPEX.

Время газа
С конца 1980‑х глобальный энергети‑
ческий рынок претерпел серьезные 
изменения, благодаря чему интерес 
к природному газу начал стремительно 
расти. В 1990‑х в Бангладеш было усо‑
вершенствовано законодательство 
в области СРП, и инвесторы получили 
новые стимулы для поиска и разра‑
ботки нефтегазовых ресурсов страны.

Сегодня доли газа, добываемого 
госкомпаниями BGFCL, SGFL и BAPEX, 
входящими в структуру Petrobangla, 
составляют в общем объеме производ‑
ства соответственно 36,3 %, 8,5 % и 2,1 %. 
Остальное приходится на американ‑
скую Chevron (45 %), а также британские 
Cairn (1,8 %) и Tullow (6,2 %). При этом 
в настоящее время в рамках СРП на тер‑
ритории Бангладеш действуют четыре 
зарубежные компании: Cairn (блок 

16 на шельфе), Tullow (блок 9), Chevron 
(блоки 12, 13, 14 и 7) и ConocoPhillips 
(блоки DS‑10 и 11 на глубоководном 
шельфе). Открытыми для рассмотрения 
остаются 46 перспективных нефте‑
газовых участков, 27 из которых рас‑
положены на шельфе, а 19 – на суше. 
Все они могут оказаться весьма инте‑
ресными для зарубежных инвесторов. 
Дело в том, что, хотя история поиско‑
вых работ на нефть и газ на территории 
Бангладеш насчитывает уже более века, 
плотность их проведения остается 
очень низкой. Пока в стране пробурено 
лишь 75 разведочных скважин, что 
привело к открытию 25 газовых место‑
рождений, то есть коэффициент успеш‑
ности бурения довольно высок. При 
этом 17 скважин построено на шельфе, 
где пока было сделано два открытия, 
а 58 – на суше, где выявлено 23 место‑
рождения. Важно учитывать и то, что 
из всех скважин, пробуренных на мате‑
рике, 47 построены в восточной части 

УПРавлЯЮщИй ДИРеКТоР 
BAPEX мУРТаза ахмаД ФаРУК: 
«В Бангладеш наблюдается острая 
нехватка газа, мы находимся в тяже‑
лом положении. Чтобы разрешить 
проблему энергетического кризиса, 
правительство совместно с Petrobangla, 
включая BAPEX и BGFCL, работают 
над увеличением газодобычи. Наше 
сотрудничество с «Газпромом» нача‑
лось с проекта по строительству 
10 скважин, пять из которых будут 
пробурены на четырех месторожде‑
ниях BAPEX. В соответствии с этим кон‑
трактом «Газпром» не только бурит, 
но и оказывает все сопутствующие 
услуги по строительству скважин. 
Мы очень заинтересованы в расши‑
рении нашего взаимодействия. Дело 
в том, что BAPEX была образована как 
геологоразведочная компания и лишь 
затем мы получили полномочия зани‑
маться также и добычей газа. К сожа‑
лению, наша деятельность ограничена 
континентальной частью страны, наши 
возможности не позволяют бурить 
на шельфе. При этом у нас есть обо‑
рудование для проведения морской 
2D‑ и 3D‑съемки и мы хотели бы рабо‑
тать на море. Кроме того, мы заинтере‑
сованы в проектах как внутри страны, 
так и за рубежом, например, хотели бы 
принять участие в тендере, проводи‑
мом Мьянмой, руководство которой 

обещало предоставить нашей компа‑
нии определенные преимущества. По‑
этому, если «Газпром» заинтересован, 
мы могли бы совместно участвовать 
также и в зарубежных проектах – 
на материке и на шельфе. Что каса‑
ется Бангладеш, то у нас есть всё необ‑
ходимое для сотрудничества в рамках 
офшорных проектов. Другая проблема: 
наши технические возможности позво‑
ляют нам бурить до 4–4,5 тыс. м, при 
этом у нас есть перспективные пласты, 
залегающие на глубине 5–7,5 тыс. м. 
Например, на самом крупном в Бангла‑
деш газовом месторождении Titas, где 
существует вероятность обнаружения 
газа как раз в указанном диапазоне. 
Иными словами, если бы «Газпром» 
оказал нам соответствующую под‑
держку, мы, возможно, смогли бы 
открыть новые залежи газа или 
нефти. Это существенно помогло бы 
нашей стране, а BAPEX получила бы 
необходимый опыт».

«
»
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страны, где было открыто 22 газовые 
залежи.

Впрочем, работы по поиску и раз‑
ведке новых месторождений в Бан‑
гладеш практически не велись почти 
целое десятилетие. Чтобы остановить 
сокращение производства газа, пра‑
вительство страны приняло про‑
грамму бурения новых эксплуатаци‑
онных скважин. В этих условиях вла‑
сти Бангладеш пригласили «Газпром» 
оказать содействие в развитии своей 
газовой отрасли.

Участие «Газпрома»
В 2010 году руководство Бангладеш 
обратилось к российской стороне 
с просьбой принять участие в поиске 
и разработке на своей территории 
месторождений углеводородов, 
а также в строительстве единой 
сис темы газоснабжения. Тогда состоя‑
лась первая рабочая встреча Пред‑
седателя Правления ОАО «Газпром» 
Алексея Миллера и государственного 
министра, исполнительного председа‑
теля департамента инвестиций Народ‑
ной Республики Бангладеш Сайеда 
Абдуса Самада. Было решено создать 
совместные экспертные группы для 
проработки возможных проектов 
сотрудничества, а также подготовить 
к подписанию Меморандум о взаи‑
мопонимании с Petrobangla. Ровно 
через год в Москве Алексей Миллер 
встретился с министром иностранных 
дел Бангладеш Дипу Мони. В ходе 
встречи были обсуждены возможно‑
сти взаимодействия в сфере разра‑
ботки нефтегазовых месторождений 
и создания газовой инфраструктуры 
в Бангладеш. Тогда же делегация 
Gazprom International во главе 
с управ ляющим директором Валерием 
Гулевым в рамках своего визита в Бан‑
гладеш провела первые встречи 
с руководством этой страны. В ходе 
поездки обсуждался вариант создания 
единой системы газоснабжения Бан‑
гладеш по примеру российской. Пред‑
ставители «Газпрома» при этом ука‑
зали на необходимость формирования 
эффективной системы подготовки ква‑

лифицированных кадров для нефте‑
газовой отрасли Бангладеш на базе 
технического университета в Дакке 
при содействии РГУ нефти и газа 
им. И. М. Губкина. А в апреле 2012 года 
Gazprom International и дочерние 
структуры Национальной нефтегазо‑
вой корпорации Petrobangla BAPEX 
и BGFCL/SGFL подписали два контракта 
на бурение. Согласно этим договорен‑
ностям, российская сторона спроекти‑
рует и построит 10 скважин на место‑
рождениях Titas, Rashidpur, Semutang, 
Begumganj, Srikail и Shahbazpur глуби‑
ной от 2,9 тыс. до 4,05 тыс. м. Восемь 
скважин будут наклонно‑направлен‑
ными, две – вертикальными. В начале 
2013 года завершена мобилизация 
двух буровых установок, а также всего 
оборудования и материалов для строи‑
тельства. В марте 2013 года началось 
бурение первой скважины Titas‑20 для 
компании BGFCL. В этот же период 
с использованием второй буровой 
установки стартовало бурение сква‑

жины Srikail‑3 для компании BAPEX. 
К настоящему времени буровые 
работы на обеих скважинах завер‑
шены. На скважине Srikail‑3 в конце 
мая 2013 года были перфорированы 
и испытаны два газоносных интер‑
вала. При испытании скважины 
из первого интервала был получен 
максимальный приток газа в объеме 
413 тыс. куб. м в сутки, из второго 
интервала – 376 тыс. куб. м.

В рамках выполнения этого сервис‑
ного контракта Gazprom International 
активно взаимодействует с компа‑
ниями ERIELL – буровым подрядчиком 
и Hal li bur ton, выполняющей сервис‑
ное обеспечение. В 2013–2014 годах 
Gaz prom International будет выполнять 
работы в рамках действующих кон‑
трактов, по результатам которых будут 
определены дополнительные объемы 
бурения. Компания также рассмат‑
ривает возможности расширения 
сотрудничества.

Денис Кириллов

менеДжеР ПРоеКТа 
GAzProm IntErnAtIonAl 
в БанГлаДеш наИль хаБИБУллИн: 
«В целом инвестиционный климат 
в Бангладеш достаточно комфортный. 
Правительство проводит политику 
открытых инвестиций, играя при этом 
роль скорее катализатора, нежели 
распорядителя, в то время как регули‑
рующий контроль и ограничения све‑
дены к минимуму. Что касается право‑
вого и административного аспектов, 
то в этих сферах принимаются меры 
для полного разделения законода‑
тельной и исполнительной властей, 
что рассматривается инвесторами как 
необходимое условие для восстанов‑
ления доверия к правовой системе. 
Чтобы привлечь инвестиции, пра‑
вительство разработало обширную 
программу льгот.

Если говорить о специфике работы 
в Бангладеш, то страна в силу своего 

географического положения имеет 
ряд неблагоприятных особенностей. 
Ее южные районы подвержены еже‑
годным наводнениям из‑за муссо‑
нов и циклонов, а северные – земле‑
трясениям магнитудой до 5 баллов 
по шкале Рихтера. При этом наличие 
четырех сейсмоактивных зон в Бен‑
гальском заливе создает риск цунами 
для прибрежных территорий. Низкое 
качество автомобильных дорог, 
не соответствующих современным 
стандартам безопасности, приводит 
к большому количеству дорожно‑
транспортных происшествий, а также 
к серьезным затруднениям при пере‑
мещении людей и грузов. Санитар‑
но‑эпидемиологическая обстановка, 
мягко говоря, также не самая лучшая. 
Во многих местах отсутствует центра‑
лизованная система водоснабжения. 
Часто вода на местах никак не может 
быть использована для гигиенических 
целей. По плотности населения Бан‑
гладеш занимает первое место среди 
крупных государств мира – здесь 
на 1 кв. км проживает около 1 тыс. 
человек. Всё это, а также отсутствие 
достаточного количества квалифици‑
рованных кадров и довольно частые 
радикальные забастовки создает 
определенные трудности для работы 
иностранных компаний».

»
«
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Главная компания
– Г-н Монсур, какую роль играет 
Petrobangla в энергетическом 
секторе Бангладеш?
– Наша компания осуществляет кон‑
троль над разведкой и добычей угле‑
водородов, а также других полезных 
ископаемых на бангладешской тер‑
ритории. Сегодня среди ее основных 
задач – проведение исследовательской 
деятельности в энергетической сфере, 
подготовка и осуществление программ 
по разведке и добыче нефти и газа, 
а также реализация полученной про‑
дукции. В то же время закупкой, 
переработкой и сбытом импортных 
нефти и нефтепродуктов на бангла‑
дешском внутреннем рынке занима‑
ется Bangladesh Petroleum Corporation. 
В состав Petrobangla входят 13 дочер‑
них предприятий, которые осущест‑
вляют разведку и добычу углеводо‑
родов (BAPEX), разработку газовых 
месторождений (BGFCL и SGFL), транс‑
портировку газа (GTCL), реализацию 
газа, производство и сбыт сжатого при‑
родного и сжиженных углеводородных 
газов, а также действуют в горнодобы‑
вающей отрасли. За последние годы 
благодаря усилиям Petrobangla было 
открыто шесть перспективных струк‑
тур и два газовых месторождения, про‑
бурено четыре разведочных и пять экс‑
плуатационных скважин, выполнена 
сейсморазведка 3D в объеме 747 кв. 
км, построено 488 км трубопроводов. 

Суточная добыча природного газа ком‑
пании составляет 543 млн куб. футов 
(порядка 5,6 млрд куб. м в год). Из недр 
извлечено 2,03 млн т угля и 788 тыс. т 
других твердых пород.

Стратегия и планы
– Что предполагает энергетическая 
стратегия Бангладеш?
– Бангладеш – страна со значительным 
энергодефицитом, тогда как именно 
энергетика является главным дви‑
гателем нашей экономики, а основ‑
ным источником первичной энергии 
по‑прежнему остается природный газ. 

Практически вся электроэнергия у нас 
вырабатывается за счет газа. При этом 
его извлекаемые запасы неуклонно 
сокращаются. В сложившейся ситуации 
приоритетным направлением для 
нас становится поиск новых место‑
рождений. В качестве альтернативы 
газу может быть использован бангла‑
дешский уголь, значительные залежи 
которого имеются на севере страны, 
но они практически не разрабатыва‑
ются. В эксплуатации пока находится 
лишь одно угольное месторождение 
в Барапукурии. Правительство Бангла‑
деш разработало план по диверсифика‑
ции своих энергоресурсов, направлен‑
ный в первую очередь на расширение 
сортамента видов топлива, применяе‑
мого для выработки электроэнергии. 
Значительным потенциалом, как нам 
кажется, обладают возобновляемые 
источники энергии. Руководство нашей 
страны надеется добиться определен‑
ных результатов в использовании 
энергии солнца и ветра. Важное место 
отводится импорту СПГ.
– А каковы планы относительно 
развития газового сектора?
– Стратегия предполагает, во‑первых, 
усиление роли BAPEX – ведущего госу‑
дарственного предприятия по раз‑
ведке и разработке месторождений 
углеводородов. Во‑вторых, создание 
совместных предприятий по освоению 
отдельных блоков вместе с междуна‑
родными нефте газовыми компаниями. 

РОССИЯ ВСЕГДА 
НАМ ПОМОГАЛА

Мы надеемся, что •	
«Газпром» останется 
у нас на более длитель‑
ный срок, чем опре‑
делено контрактами, 
и поможет нам бурить 
и другие скважины. 
также мы ожидаем, 
что «Газпром» примет 
участие в тендере 
на геологоразведку 
на офшорных блоках

На вопросы журнала отвечает Председатель 
национальной нефтегазовой компании Бангладеш 
Petrobangla Мухаммад Хоссайн Монсур
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В‑третьих, изучение перспективных 
участков через соглашения о разделе 
продукции (СРП). Деятельность Petro‑
bangla направлена на обеспечение 
устойчивого экономического роста 
и поддержание энергетической безо‑
пасности страны. Исходя из этого, 
основной упор мы делаем на реализа‑
цию проектов, направленных на разра‑
ботку газовых месторождений на мате‑
риковых и шельфовых блоках, а также 
на привлечение к сотрудничеству через 
СРП иностранных компаний. В каче‑
стве примера можно назвать строитель‑
ство 10 эксплуатационных скважин 
российским «Газпромом», размещение 
двух компрессорных установок в Аши‑
гандже и Еленге, прокладку трубопро‑
вода диаметром 30 дюймов по марш‑
руту Бабияна‑Дхануа и недавние 
открытия новых газовых структур.

Инвестиционный климат
– Как вы оцениваете инвестицион-
ный климат в стране?
– Бангладеш является одним из наибо‑
лее перспективных государств с точки 
зрения инвестирования, что неодно‑
кратно подтверждалось междуна‑
родными организациями. В нашей 
налоговой системе предусмотрены 
различные льготы и стимулирую‑
щие механизмы, такие как налого‑
вые каникулы и возврат прибыли. 
Сейчас в нашем нефтегазовом секторе 
на основе СРП работают три зару‑
бежные компании – американская 
Chevron, британская Tullow Oil и авст‑
ралийская Santos, являющиеся опе‑
раторами проектов. Наряду с ними 
у нас действуют и другие инвесторы, 
которые выступают партнерами этих 
компаний. Также в Бангладеш пред‑
ставлены многие международные сер‑
висные организации, оказывающие 
услуги по бурению и техническому 
обслуживанию. В прошлом году было 
подписано СРП на проведение геоло‑
горазведочных работ на двух глубоко‑
водных шельфовых блоках с американ‑
ской ConocoPhillips. А на строительство 
одного из трубопроводов получила 
подряд индийская компания. Отмечу 

также, что некоторые зарубежные инве‑
сторы работают в стране через местные 
фирмы.

Сотрудничество с Россией
– Как развивается энергетическое 
взаимодействие Бангладеш 
и России?
– Надеемся, что с помощью «Газпрома» 
мы сможем сократить дефицит газа 
в нашей стране. Когда к власти в Бангла‑
деш пришло нынешнее правительство, 
в стране уже существовал серьезный 
разрыв между потреблением и добычей 
углеводородов. Рост внутреннего спроса 
обусловлен активным развитием раз‑
личных отраслей бангладешской эконо‑
мики и ростом ВВП, который по‑преж‑
нему остается на высоком уровне.
– Как вы оцениваете дальнейшие 
перспективы сотрудничества 
«Газпрома» и Petrobangla?
– Мы хотели бы, чтобы наше взаимо‑
действие в газовом секторе не ограни‑
чивалось двумя заключенными конт‑
рактами и продолжилось, в частности, 
в области обмена опытом и передачи 
технологий. Мы направляем своих 
специалистов на обучение в Россию, 
но российские преподаватели могли бы 
и сами приехать к нам и делиться сво‑
ими знаниями с нашими специали‑
стами здесь. Кроме того, пока «Газпром» 
работает на материковой части страны, 
и мы рассчитываем, что российская 
компания останется у нас на более 
длительный срок, чем определено 
контрак тами, и поможет нам бурить 
и другие скважины. Также мы ожидаем, 
что «Газпром» примет участие в тендере 
на геологоразведку на новых офшор‑
ных блоках. Наша премьер‑министр 
Шейх Хасина очень надеется на помощь 
России в сфере энергетики. Ведь ваша 
страна всегда помогала нам в кризис‑
ные моменты – например, во время 
войны за независимость Бангладеш 
в 1971 году. И сейчас, когда наше новое 
правительство столкнулось с газовым 
кризисом, Россия снова пришла нам 
на помощь – на этот раз через участие 
«Газпрома» в развитии газового сектора.

Беседу вел Денис Кириллов
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На вопросы журнала отвечает директор 
Института космических исследований (ИКИ) 
Российской академии наук, академик РАН 
Лев Зелёный

Прогноз 
космической 
погоды

Приборы и исследования
– Лев Матвеевич, расскажите, чем 
занимается ваш институт.
– Мы занимаемся астрофизикой высо‑
ких энергий и радиоастрономией, сол‑
нечно‑земной физикой и физикой кос‑
мической плазмы, планет и малых тел 
Солнечной системы, дистанционным 
зондированием Земли из космоса, иссле‑
дованиями природных ресурсов и т. д.
– Ваш институт разрабатывал при-
боры для газпромовских спутников?
– Да, наш отдел оптико‑физических 
исследований установил на борт двух 
космических аппаратов «Ямал‑200» 
по два блока определения координат 
звезд. Такие блоки используют для 
определения положения косми‑
ческих аппаратов в пространстве 
по отдельным участкам небесной 
сферы. Изображения, полученные 
камерами прибора, сравниваются 

с заложенными в его памяти. Опре‑
делив, как спутник ориентирован 
в пространстве, можно им управлять. 
Но, на мой взгляд, приборостроение – 
не единственная область, в которой 
институты вроде нашего могут сотруд‑
ничать с нефтегазовой отраслью. Дело 
в том, что некоторые изучаемые в ИКИ 
космические феномены могут оказать 
непосредственное влияние на деятель‑
ность таких компаний, как «Газпром».

Речь идет о так называемых эффек‑
тах космической погоды – солнечных 
вспышках и выбросах облаков веще‑
ства из солнечной короны. Иногда 
ускоренные потоки заряженных частиц 
пролетают мимо Земли, а иногда они 
задевают нашу планету. Ее магнитное 
поле, защищающее нас от солнечного 
ветра, сжимается, и в этом случае гра‑
ница защитной области приближается 
к Земле. При изменении магнитного 

поля возникают сильные электриче‑
ские поля. Всякие изменения тока при‑
водят к тому, что индуцируются поля 
в самой Земле. При этом любой длин‑
ный проводник подхватывает это элек‑
трическое поле, и в нем возникает 
большой перепад потенциалов.

С данным явлением люди столкну‑
лись еще в XIX веке, когда стали стро‑
ить протяженные железные дороги. 
Особенно ярко оно проявляет себя 
в полярных районах, поэтому впервые 
его зафиксировали в Скандинавии – 
здесь случались аварии и выходили 
из строя стрелки. Даже сейчас при 
солнечных вспышках бывает так, что 
на линиях электропередач вылетают 
трансформаторы. Если же проводник 
заполнен горючими жидкостями или 
газом, то опасность возрастает. Большая 
разность потенциалов, электростатиче‑
ские разряды, могут проскочить искры. 
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Возможны выход из строя электро‑
ники, механизмов и даже взрыв. Но это, 
конечно, экстраординарное событие.

Специфика реагирования зави‑
сит от отрасли. У железнодорожни‑
ков она одна, у электриков другая, 
а у «Газпрома» третья. Исходя из этой 
специфики и надо принимать меры 
по защите оборудования. Главное – 
знать, когда возникает опасность. Эта 
информация будет всё актуальнее 
по мере продвижения газопроводов 
и нефтепроводов на север. Пока уче‑
ные дают прогноз по магнитным бурям 
для спутников. Ведь при таких бурях 
возникают не только изменения элек‑
тромагнитного поля нашей планеты. 
Идет поток заряженных частиц высоких 
энергий, которые могут повредить элек‑
тронику. Это особенно опасно для рабо‑
тающих приборов. Поэтому на время 
бури их обесточивают, повышая веро‑
ятность благополучного исхода. Кроме 
того, во время бури космонавты 
не выходят в открытый космос.

Не секрет, что магнитные бури 
влияют и на человека. Конечно, от про‑
езжающего трамвая электромагнит‑
ных возмущений больше, чем от сол‑
нечных событий. Но трамвай проедет 
мимо нескольких тысяч человек, а маг‑
нитная буря затронет всё население 
планеты. В нашем институте была под‑
готовлена диссертация о взаимосвязи 
сердечных заболеваний и магнитных 
бурь. Ее защита продолжалась восемь 
часов, велись жаркие споры. Потом 
выступил главный врач московской 
скорой помощи, который сказал, что 
они давно используют данные о сол‑
нечных вспышках: когда они происхо‑
дят, на 20 % увеличивается количество 
вызовов, и потому в эти дни сотрудни‑
кам не дают отгулы.

Эти вспышки – одно из последствий 
того, что мы живем близко к Солнцу. 
Наше светило – не равномерно све‑
тящееся небесное тело, каким оно 
кажется в видимом спектре с Земли. 
Его изменчивость хорошо заметна 
в рентгеновском диапазоне и ультра‑
фиолете – это клубок силовых линий, 
из которого бьют струи плазмы и часто 
выбрасываются облака. Но увидеть 
такое с Земли нельзя – это излучение 
поглощается атмосферой. Поэтому раз‑
глядеть светило в этих диапазонах уда‑
лось только после того, как мы вышли 
в космос. Увидев, насколько динамична 
и жива наша звезда, мы стали лучше 
разбираться в причинах многих собы‑

тий. Использование спутников обес‑
печило более полное понимание свя‑
зей Земли и Солнца. Тот же солнечный 
ветер был открыт только с началом кос‑
мической эры.

Полюса смещаются
– А за какой широтой эти эффекты 
станут максимально опасны?
– Это все‑таки определяется не геогра‑
фической, а геомагнитной широтой, 
поскольку магнитные и географиче‑
ские полюса не совпадают. Почему мы 
в России до недавнего времени прак‑
тически не задумывались об этих про‑
блемах, а в США и Канаде к ним отно‑
сятся очень серьезно? Дело в том, что 
северный геомагнитный полюс при‑
ходится на северную Канаду и Аляску 
и только краем задевает наши север‑
ные регионы. Но сейчас геомагнитный 
полюс смещается в сторону России.
– Насколько быстро?
– В предыдущие годы очень быстро – 
примерно на 40 км в год. А в послед‑
нее время он фактически остановился. 
Точнее, он движется по сложной тра‑
ектории. Чем ближе к нам этот полюс, 
тем большее влияние на наш Север 
будет оказывать космическая погода. 
Конечно, речь о десятилетиях, но уже 
в XXI веке наша страна может ощу‑
тить негативные последствия такого 
смещения.
– Но магнитные полюса вообще 
имеют свойство меняться местами.
– Да, периодически происходят пере‑
полюсовки. У Солнца этот процесс 
укладывается в 22 года (поэтому 
у него 11‑летние циклы активности). 
А у Земли он более хаотичен. Судя 
по палеомагнитным данным, перепо‑
люсовка происходила раз в несколько 
сотен тысяч лет. Последний раз уже 
довольно давно.
– Это резкий процесс?
– Нет, довольно медленный. Магнит‑
ное поле не совсем исчезнет, но сильно 

ослабнет. Это плохо, так как оно нас 
защищает, останавливая солнечный 
ветер. А насколько ослабнет – сказать 
пока нельзя, не хватает данных.

Безвременье
– Как за последние 25 лет разви-
валась российская космическая 
отрасль?
– Неровно. В советское время наши 
аппараты стартовали к планетам 
Солнечной системы практически каж‑
дый год. Особенно к планетам земной 
группы. Одних только лунных экспе‑
диций было 24. Последним был проект 
1986 года по исследованию Венеры 
и кометы Галлея. Он был очень инте‑
ресным, и всё, что было запланиро‑
вано, удалось осуществить. А в период 
перестройки и сразу после него мно‑
гое в космической отрасли сломалось 
и погибло. Техническая дисци‑
плина начала падать. Уже в 1988 году 
к Фобосу запустили два аппарата. 
Один потеряли по дороге из‑за ошибки 
оператора. Второй долетел до Марса, 
начал сближаться с Фобосом, но с ним 
тоже была потеряна связь. Впрочем, 
часть задачи этот аппарат все‑таки 
выполнил.

Потом началось безвременье. Науку 
игнорировали, зарплату в институте 
не платили, выживали на гранты. 
Тем не менее космосом мы занима‑
лись, советская научная и промыш‑
ленная машины продолжали действо‑
вать. Следующим был крупный про‑
ект «Марс‑96», задуманный при СССР. 
В 1996 году его запустили, но уровень 
разгильдяйства к тому времени стал 
еще выше, и аппарат даже не смог уле‑
теть от Земли – не сработала третья 
ступень. Обычно сбои происходили 
именно в ракетной технике. Этот аппа‑
рат положил начало печально извест‑
ной группировке российских научных 
спутников на дне Тихого океана. Сле‑
дующий крупный проект был «Фобос‑
Грунт», и здесь тоже засбоила ракетная 
техника.

В то же самое время, в 1990‑е годы, 
удалось запустить проект «Интербол». 
Это был один из главных проектов, 
посвященных исследованию плазмы 
в околоземном пространстве. В него 
входили четыре спутника. Они про‑
изводили измерения плазменной 
и магнитной обстановки, постоян‑
ных и переменных электромагнитных 
полей, а также вели ультрафиолетовую 
спектрометрию полярных областей.
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В отсутствии своих собственных 
масштабных проектов нам пришлось 
вступать в конкурентную борьбу и про‑
рываться на борта чужих аппаратов, 
развивать международное сотрудни‑
чество. Так, европейцы решили повто‑
рить проект «Марс‑96». Новый проект 
получил название «Марс‑Экспресс». Там 
установили три прибора, часть элемен‑
тов которых была сделаны в ИКИ. Аппа‑
рат был запущен в 2002 году россий‑
ской ракетой. Также сейчас наши при‑
боры работают у Марса, Венеры и Луны 
на иностранных аппаратах.

В 2002 году мы совместно с австра‑
лийскими коллегами создали и вывели 
в космос первый в России научно‑об‑
разовательный микроспутник (весом 
около 20 кг) для изучения процессов 
в земной магнитосфере и ионосфере 
«Колибри‑2000».

Новая «Луна»
– К середине 2000‑х годов период без‑
временья наконец закончился. Косми‑
ческая отрасль стала финансироваться. 
У нас появилась большая лунная про‑
грамма. В ней мы решили восстано‑
вить советскую нумерацию – первый 
проект будет называться «Луна‑25» 
(раньше предполагалось назвать его 
«Луна‑Глоб»). Мы делаем научные при‑
боры, а сами космические аппараты – 
НПО им. С. А. Лавочкина (они в нашей 
стране занимаются межпланетной 
темой).

Появился совместный проект 
с Институтом земного магнетизма, 
ионосферы и распространения радио‑
волн (ИЗМИРАН) и НПО имени Лавоч‑
кина – аппарат, который полетит 
к Солнцу и с близкого расстояния 
исследует особенности выбросов, 
о которых мы говорили вначале.
– Насколько близко он подлетит 
к Солнцу?
– Расстояние от нашей планеты до све‑
тила – примерно 150 млн км (так назы‑
ваемая астрономическая единица). 
Наш аппарат подлетит на треть этой 
единицы (ближе орбиты Меркурия). 
Сложность в том, что если расстоя‑
ние до Солнца сокращается в три раза, 
то тепловой поток увеличивается в три 
в квадрате. Надо сделать так, чтобы аппа‑
рат выдержал тепловые нагрузки, с кото‑
рыми мы еще ни разу не сталкивались. 
Никто ближе к Солнцу не подлетал. 
Но сейчас готовится еще один проект – 
американский «Солнечный зонд» (Solar 
Probe Plus), который подлетит примерно 
на 0,2 астрономической единицы. 
Но он по задумке сгорает на подлете. 
Такая у него самоубийственная миссия. 
А наш аппарат будет работать долго.
– А что касается «Луны-25» – зачем 
нам исследовать Луну? Шарик 
в небе.
– Лет пять назад, если бы мне ска‑
зали, что я буду заниматься Луной, 
я бы не поверил. Она казалась хорошо 
изученной, к ней уже летали 24 рос‑
сийских и десятки американских аппа‑
ратов. Сухое, мертвое небесное тело, 
но Луна оказалась не сухой и не мерт‑
вой. В полярных областях под поверх‑
ностью была обнаружена вечная мерз‑
лота, фактически водяной лед. Кстати, 
воды в Солнечной системе очень 
много. Она есть даже на Меркурии. 
Наиболее вероятно, что вода была при‑
несена кометами, а они также счита‑
ются разносчиками органического 
вещества. Возможно, мы пересмотрим 
свои взгляды на происхождение жизни 
в нашей системе.

Кроме того, наличие воды сразу 
меняет ситуацию для пилотируемой 
космонавтики. Ее можно использовать 

для баз в качестве питья, а путем разло‑
жения на водород и кислород получать 
топливо для ракет и газ для дыхания. 
Сразу появляется потенциал освоения, 
так как с собой не надо возить самый 
массоемкий материал – воду.
– Какими еще проектами вы 
занимаетесь?
– Вскоре мы запустим аппарат «Луна‑
Ресурс» («Луна‑27»), с помощью кото‑
рого на спутник нашей планеты, воз‑
можно, будет доставлен индийский 
луноход. В настоящее время наш инсти‑
тут реализует ряд совместных разра‑
боток с учеными других стран, напри‑
мер, российско‑немецкую орбитальную 
рентгеновскую обсерваторию «Спектр‑
Рентген‑Гамма», которая с 2014 года 
будет вести астрофизические иссле‑
дования в рентгеновском диапазоне. 
Мы делаем многоспутниковый проект 
«Резонанс», ряд приборов для европей‑
ского проекта BepiColombo по исследо‑
ванию Меркурия и научную аппаратуру 
для ExoMars, в рамках которого преду‑
смотрены запуски орбитального и поса‑
дочного аппаратов на Красную планету.
– А будут ли отправляться аппараты, 
например, к Энцеладу, где есть боль-
шие запасы воды, и другим небес-
ным телам за поясом астероидов?
– Сейчас обсуждается посадочная мис‑
сия на спутник Юпитера Ганимед, где, 
как предполагается, под толстой ледя‑
ной коркой есть линзы – или целый 
океан – соленой воды. Еще одно 
очень интересное место – это спутник 
Юпитера Европа. Его поверхность – 
7–8 км льда, под которым также пле‑
щется океан соленой воды (толщина 
коры на Ганимеде – около 100 км). Что 
там происходит, никто пока не знает.
– А как вы относитесь к проек-
там NASA запустить вооружение 
на орбиту, чтобы защищаться 
от метеоритов и астероидов?
– Это прямое высасывание денег нало‑
гоплательщиков. По теории вероятно‑
стей, метеориты и астероиды представ‑
ляют для людей самую минимальную 
опасность. Больше шансов заразиться 
и умереть от птичьего гриппа.

Беседу вел Александр Фролов
Посадочная миссия «Луна‑25» (с)
НПО им. С. А. Лавочкина
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ндрей Борисович, долговая нагрузка 
многих ведущих стран мира (США, Япония, страны ЕС) 
достигла опасных показателей. Как, на ваш взгляд, они 
могут решить эту проблему?
– Пока каждая из этих стран идет своим путем. Япония, 
например, вообще не собирается сокращать свой госдолг, 
хотя он уже превысил показатель в 200 % ВВП. Но они не осо‑
бенно беспокоятся по этому поводу, так как иностранцам 
принадлежит не более 1 % японского госдолга. Япония всегда 
может осуществить внутреннюю реструктуризацию долга. 
ФРГ традиционно проводит взвешенную бюджетную поли‑
тику, и здесь сложно ожидать каких‑то существенных финан‑
совых проблем. Тяжелая ситуация с госдолгом сложилась 
в Испании, Италии, Португалии и Франции. Если начать 
печатать евро в огромных масштабах, чтобы погасить задол‑
женность стран юга Европы, то это негативно отразится 
на экономике Германии. А если в южноевропейских странах 

резко сократить расходы, то это приведет к коллапсу их эко‑
номик, которые и так страдают от высочайшего уровня без‑
работицы. Возможно, ЕС придется пойти по пути создания 
единого федеративного государства, чтобы начать решать 
долговые проблемы внутри одной страны. Но здесь имеется 
политическое противоречие. Европейский союз изначально 
создавался так, чтобы не дать возможность Германии руко‑
водить таким объединением (этого добивались не только 
европейские страны, но и США). Не зря ФРГ долгое время 
называли экономическим гигантом и политическим карли‑
ком. Очевидно, что такая ситуация, мягко говоря, не радует 
немцев и они будут пытаться усилить свои позиции в ЕС.

Дефолт или гиперинфляция
– В условиях неблагоприятной ситуации в мировой эко‑
номике долговые проблемы только обостряются. Если 
опираться на объективную статистику, то окажется, что 
за последние 10 лет мировая экономика (за исключением 
Китая) практически не росла. Иными словами, мир погру‑
зился в глубокую депрессию. Если бы экономика росла, 

На вопросы журнала отвечает 
кандидат экономических наук, 
председатель правления Института 
динамического консерватизма 
Андрей Кобяков

 Очевидно, что в современных 
условиях решить глобальную проб‑
лему долгов можно либо за счет 
дефолта крупных должников, либо 
с помощью гиперинфляции. Второй 
путь более реален, так как дефолты 
США, Японии и стран ЕС приведут 
к резкому усилению Китая

• дискуссия

Борьба 
за господство
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то тогда можно было бы попытаться сократить госрасходы 
и повысить налоги, а полученные деньги направить на пога‑
шение долгов. Но в условиях депрессии это практически 
невозможно, так как результатом станет значительное паде‑
ние уровня жизни, а ведь политикам нужно побеждать 
на выборах. Кроме того, в условиях сильной взаимозависи‑
мости в мире сокращение расходов можно проводить только 
в нескольких странах одновременно. В противном случае 
конкуренты сразу воспользуются слабостью одной страны 
и постараются переместить вниз ее экономику в мировой 
табели о рангах. Мир нуждается в сильных лидерах, которые 
смогли бы убедить население пойти на жертвы. Но в после‑
военный период практически во всем мире мы видели 
откровенную деградацию политических лидеров.

Очевидно, что в современных условиях решить глобаль‑
ную проблему долгов можно либо за счет дефолта крупных 
должников, либо с помощью гиперинфляции. Мне кажется, 
что второй путь более реален, так как дефолты США, Японии 
и стран ЕС приведут к резкому усилению Китая.
– Но уже сейчас денег в мировой экономике в десятки, 
если не в сотни раз больше, чем товаров, которые 
можно на них купить. Фактически мир уже идет 
по пути гиперинфляции, просто пока это не очень 
заметно. Кстати, почему?
– Депрессия экономики приводит к ее сжатию и тянет 
цены на товары вниз, но из‑за того что денег «печатается» 
всё больше, этого не заметно. С 2008 года в экономику 
вброшены уже несколько десятков триллионов долларов 
и евро. А где же инфляция? Куда ушли эти деньги? В некото‑
рых странах мы видим отрицательные процентные ставки 
по гособлигациям – причем не только в реальном измере‑
нии, с учетом инфляции, но уже и номинально. Это абсо‑
лютный нонсенс, который говорит о том, что в мире наблю‑
дается сильный дефицит надежных и ликвидных активов, 
в которые инвесторы могли бы вложить свои деньги. То есть 
денег много, а купить на них практически нечего.

Кстати, в США скорость оборота денежной массы опусти‑
лась до минимального показателя в истории этой страны – 
1,5 раза в год (нормальный показатель – 5–6 раз). Таким 
образом, средства застревают в банках, которые получают 
вновь напечатанные деньги. Этот процесс называется «деле‑
веридж». Не секрет, что американские финансовые инсти‑
туты до 2008 года получали огромные прибыли за счет меха‑
низма, известного как леверидж (финансовый рычаг), когда 
инвестор может тратить гораздо больше денег, чем име‑
ется у него на счете. Прежде всего за счет множества дери‑
вативов – производных финансовых инструментов. Пока‑
затель левериджа в американских банках к 2008 году был 
от 50 до 200 (то есть трейдеры оперировали средствами, кото‑
рые в 50–200 раз превышали сумму, имевшуюся на их счете). 
В результате институциональные инвесторы, в том числе 
банки, накупили множество активов, цена которых в 2008 
году оказалась равной нулю. Затем, чтобы закрыть дыры 

в своих балансах, банки стали накапливать деньги. Именно 
поэтому деньги не приходят в реальную экономику. Един‑
ственное место, где они всплывают, – это фондовый рынок 
и котировки биржевых товаров. Если бы все новые деньги 
пришли на сырьевые рынки, то нефть стоила бы уже 250–
300 долларов за баррель.

Усиление Китая
– Вы говорите, что в случае дефолта США и других 
крупных стран резко усилится Китай, но ведь курс юаня 
привязан к доллару.
– Фактически уже нет. Китай постепенно укрепляет юань. 
Если учитывать реальную, а не виртуальную экономику, 
а также опираться на реальный курс юаня (по паритету поку‑
пательной способности), то окажется, что ВВП Китая уже 
сегодня не меньше, а больше, чем у США. Не секрет, что 80 % 
ВВП США приходится на сектор услуг. Де‑факто США уже 
не великая промышленная держава. Единственный сектор 
промышленности, в котором американцы сохранили лидер‑
ство, – это производство оружия. Кроме того, никто не знает 
реального объема золотого запаса КНР. Многие специали‑
сты считают, что этот объем во много раз превышает офици‑
ально объявляемый и, возможно, по этому показателю Китай 
уже вышел на второе место в мире. С учетом же динамики 
скупки золота Китаем, которая наблюдается в последние 
годы, он в скором времени способен стать лидером по золо‑
тому запасу. Если США объявят дефолт, то Китай может пред‑
ложить юань в качестве мировой резервной валюты, причем 
обеспеченной золотом и мощнейшим в мире промышлен‑
ным потенциалом. Очевидно, что элитам США, ЕС и Японии 
такое развитие событий совсем не нравится.

В последнее время в рамках БРИКС Китай пытается 
создать альтернативную доллару платежную систему 

и альтернативный Всемирный банк. Несколько десятков 
стран уже подписали соглашения с КНР о взаимной торговле 
за юани. Причем лидерами по объемам такой торговли явля‑
ются, как ни странно, Великобритания и Франция. Наличие 
у Китая значительного запаса долларов и гособлигаций 
США позволяет противодействовать попыткам американцев 
атаковать китайскую финансовую систему.

 Если учитывать реальную, 
а не виртуальную экономику, 
а также опираться на реальный курс 
юаня, то окажется, что ВВП Китая 
уже сегодня не меньше, а больше, 
чем у США
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– В последнее время ряд специалистов выступили 
с предположением, что страны Запада попытаются 
решить свои долговые проблемы за счет так назы-
ваемых молодых капиталов, то есть денег олигар-
хов из России и других государств, ранее входивших 
в состав СССР, стран Азии и Африки, которые они хра-
нят в американских и европейских банках. Первыми 
шагами на этом пути называют кипрский финан-
совый кризис, а также отказ от банковской тайны 
в Швейцарии и ряде офшорных юрисдикций.
– Действительно, очень похоже, что элиты стран Запада 
попытаются реквизировать эти деньги. Но спасет ли этот шаг 
финансовые системы западных стран? Проблем накопилось 
так много, что для их решения нужны кардинальные меры, 
которых история еще не знала.
– Не секрет, что экономический кризис 1929 –1933 годов 
был разрешен во многом за счет роста милитаризации 
мировой экономики, а затем Второй мировой войны. 
Как вы думаете, не может ли элита США, которая обла-
дает самым большим военным потенциалом в мире, 
попытаться использовать этот козырь для борьбы 
с тем же Китаем?
– Наличие у КНР ядерного оружия практически исключает 
прямую атаку армии США на эту страну. Конфликты идут 
на периферии (Ливия, Сирия). В дальнейшем их количе‑
ство будет только нарастать. Становится всё более заметно, 
что американцы пытаются дестабилизировать именно те 
страны, из которых Китай получает минеральные ресурсы. 
С другой стороны, англосаксонские элиты могут попы‑
таться договориться с Китаем о разделе мира. Хотя Генри 
Киссинджер в своей новой книге «О Китае» правильно обра‑
тил внимание на тот факт, что китайцы всегда считали свою 
страну центром мира, срединной империей, а все остальные 
народы – варварами. Будут ли они соблюдать условия догово‑
ренностей с «варварами», когда Китай реально станет миро‑
вым лидером? Китайцы ранее смогли «переварить» «варва‑
ров», которые захватывали их страну (монголов и маньчжу‑
ров, например). Элита стран Запада это прекрасно понимает. 
Поэтому вполне возможно, что если количество локальных 
конфликтов превысит критический уровень, то фактически 
начнется мировая война.

Перспективы России
– Что в этих условиях делать России?
– Если обратить внимание на экономику, то на долю России 
приходится всего 2,5–3 % мирового ВВП. Очевидно, что США, 
ЕС и Китай – это совершенно другая лига, до которой России 
очень и очень далеко. Поэтому России нужно искать союзни‑
ков. В первую очередь это страны, ранее входившие в состав 
СССР. Именно на это направлено создание Таможенного 
союза. Обратите внимание, что на фоне стремительного уси‑
ления Китая идет быстрое сближение России с Вьетнамом 
и постепенное – с Японией (эти страны ранее неоднократно 

 Если обратить внимание 
на экономику, то на долю 
России приходится всего 

2,5–3 % 
мирового ВВП. Очевидно, 
что США, ЕС и Китай – это 
совершенно другая лига
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воевали с Китаем, поэтому опасаются его). Всё больший 
интерес к интеграционным процессам с нашей страной 
проявляет Турция.

При этом нужно понимать, что Россия привыкла считать 
себя страной с особой цивилизационной миссией. Это про‑
изошло благодаря тому, что Русь получила православный 
вариант христианства из Византии и тем самым стала отли‑
чаться от католической, а затем и протестантской Европы. 
Именно поэтому возникла концепция Москвы как Треть‑
его Рима (она появилась после разгрома Византии осма‑
нами, когда Москва стала считать себя правопреемницей 
Константинополя). Обширная территория также отличает 
Россию от других стран. Однако сегодня у РФ нет никакой 
идеологии, альтернативной той, которая имеется на Западе 
или в Китае. Кстати, Китай уже осознал, что необходимо 
показать миру идеологию, созданную на основе традици‑
онных китайских ценностей: конфуцианства, даосизма 
и буддизма. Китайцы прекрасно понимают, что подчинять 
другие страны нужно не силой, а за счет привлекательной 
системы глобального управления. Очевидно, что в этих усло‑
виях и страны Запада во главе с США начнут продвигать 
свою традиционную идею о защите свободы и демократии, 
только теперь не от «русского медведя», а от «китайского 
дракона».

Россия же с начала 1990‑х годов живет на основе коло‑
ниального варианта западной системы ценностей, который 
в странах самого Запада в таком виде никогда не внедрялся. 
Именно поэтому так тяжело идет процесс создания Евразий‑
ского союза. Белорусы, например, открыто говорят, что 
не хотят иметь у себя такой же гигантский разрыв в уровне 
доходов между богатыми и бедными, как в России. Таким 
образом, мы снова упираемся в идеологию, которую Россия 
могла бы предложить другим странам в качестве основы 
для создания союза.
– Недавно российский экономист Михаил Хазин сказал: 
«Андрей Кобяков в своей диссертации еще в начале 
1990-х показал, что работы Джеффри Сакса, на которых 
строил свои реформы пресловутый Гайдар, построены 
на фальсификации статистики». Расскажите об этом 
подробнее.
– Темой моей диссертации была политика государственного 
протекционизма в условиях рыночной экономики. Защи‑
щал я ее в МГУ в середине 1990‑х годов, то есть во времена 
абсолютного доминирования в России либеральной идеоло‑
гии. Все мои коллеги писали диссертации о преимуществах 
рыночных механизмов перед госрегулированием.

Я же доказывал, что государства очень жестко конкури‑
руют между собой и что главный принцип рыночной эко‑
номики – это национализм. Принцип свободной торговли 
всегда пропагандируют страны с самой развитой промыш‑
ленностью, чтобы получить доступ на рынки других стран. 
Эта идеология выступает в качестве отмычки, то есть это 
продолжение протекционизма, но уже на внешних рынках. 

Не секрет, что когда Великобритания была ведущей промыш‑
ленной державой мира, она активно поддерживала принцип 
свободной торговли, но когда в конце XIX века более эффек‑
тивная промышленность появилась в США и Германии, анг‑
личане попытались закрыть свои колонии для американ‑
ских и немецких товаров. А в 1930‑е годы США для защиты 
своей промышленности повысили импортные тарифы 
до 56 %.

В принципе это азбучные истины. О них писал еще 
Дмитрий Менделеев, которого большинство из нас знают как 
создателя таблицы химических элементов. Но он был еще 
и экономистом и написал огромный труд (более 900 стр.) 
о протекционизме, который, к сожалению, ни в СССР, 
ни в современной России не переиздавался. Кстати, Мен‑
делеев был консультантом трех министров финансов 
Российской империи: Н. Х. Бунге, И. А. Вышнеградского 
и С. Ю. Витте. Сначала он привез из США технологии нефте‑
переработки и внедрил их в России, а затем принял актив‑
ное участие в формировании российской таможенной 
политики.

Одна из глав моей диссертации была посвящена анализу 
оптимальной степени открытости российской экономики. 
Я рассмотрел экономику 130 государств на предмет доли экс‑
порта и импорта в объеме ВВП. Оказалось, что существует 
ярко выраженная отрицательная зависимость открытости 
экономики страны от ее размеров. Чем больше страна (тер‑
ритория и население), тем большую долю товаров она про‑
изводит для собственного потребления. Маленькая страна 
не может себе такого позволить, она вынуждена искать 
какую‑то рыночную нишу, достигать успеха в ней и получать 
другие товары за счет импорта.

В то же время советник российского правительства 
Джеффри Сакс доказывал, что чем выше степень откры‑
тости экономики страны, тем выше уровень ее развития. 
Проанализировав его расчеты, я понял, что они ошибочны: 
никакой значимой корреляции между степенью открыто‑
сти и уровнем развития страны нет, и открытость эконо‑
мики сама по себе не создает предпосылки для качествен‑
ного скачка в развитии экономики стран. Наоборот, излиш‑
няя открытость может привести к тому, что страна загубит 
свою промышленность и фактически превратится в колонию 
более развитых стран.

Именно поэтому России нужно поднимать свою промыш‑
ленность и налаживать взаимовыгодные связи с другими 
странами. Сейчас в мире из‑за роста населения обостряется 
борьба за ресурсы. В России ресурсов много, нужно только 
ими грамотно распоряжаться. Самый очевидный путь – 
создание совместных предприятий по глубокой перера‑
ботке сырья на нашей территории с теми странами, развитая 
промышленность которых испытывает дефицит ресурсов. 
В качестве примеров могу назвать Германию, Японию, Китай 
и Южную Корею.

Беседу вел Сергей Правосудов 
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Цели
– Г-н Маркович, сегодня создается впечатление, что 
история Югославии и сербов переписывается. Почему 
это происходит и как на это реагируют жители Балкан?
– История всегда повторяется, и Балканы могут служить тому 
ярким примером. В регионе случалось разное – были свет‑
лые моменты и темные. Но главное, что сербский народ все‑
гда сохранял достоинство. По крайней мере, до последних 
событий, начавшихся с распадом Югославии. Причины этого 
развала не связаны с сербами и Сербией. Ведь именно сербы 
создавали Югославию и принесли много жертв, чтобы сла‑
вянские народы на Балканах, в том числе те же словенцы 
с хорватами, получили независимость от государств, пытав‑
шихся их колонизировать. Как вы понимаете, речь идет 
не только о социалистической Югославии, ведь страна, 
объединившая славянские народы, просуществовала почти 
весь XX век. Теперь же идет «тихая» колонизация региона, 
хотя «мирной» ее и не назовешь. И именно сербы снова 
пытаются этому противостоять. В такой ситуации у колони‑
заторов и возникает необходимость переписывать историю, 
чтобы превратить героев в преступников, и наоборот. Есте‑
ственно, что простые люди недовольны таким положением 
дел, но есть и те, кому это выгодно. В результате Сербия сего‑
дня разделена на два лагеря, один из которых (не столь мно‑
гочисленный, но широко представленный во власти или 
близкий к ней) хорошо зарабатывает на сложившейся обста‑
новке, а второй (далекий от финансовых потоков и интриг 

чиновников) страдает. И, естественно, власть всё больше 
теряет доверие народа и авторитет.
– Что, по вашему мнению, стало причиной трагических 
событий на постюгославском пространстве?
– Нужно понимать, что вовсе не словенцы или хорваты, кото‑
рые начали развал Югославии, стали основными виновни‑
ками и организаторами тех событий. И дело даже не в борьбе 
за власть и доступ к финансовым ресурсам, национализме, 
религиозной нетерпимости или исламском фундамента‑
лизме. Всё это лишь поводы и инструменты, которыми вос‑
пользовались для разделения страны. И, думаю, все отлично 
понимают, что произошло это благодаря вмешательству 
внешних сил, заинтересованных в дестабилизации обста‑
новки на Балканах. Главными же инициаторами, органи‑
заторами и теми, кто финансировал этим процессы, были 
США и страны Западной Европы, в первую очередь Велико‑
британия и Германия. Основной целью для них было осуще‑
ствление давней идеи, зародившейся еще 50–60 лет назад, 
которая предполагала максимальное уменьшение влияния 
России на Балканах и укрепление стратегических позиций 
западных государств на пути к российским границам. 
Именно США и Западная Европа оказывали всестороннюю 
поддержку тем, кто провоцировал конфликты на Балканах, 
независимо от того, были то воинствующие националисты, 
экстремисты или террористы. Но только не сербам, так как 
именно они были объединяющей силой, мешавшей реа‑
лизовать геополитические планы «великих держав». Особо 

На вопросы журнала отвечает сербский 
экономист и политолог Джуро Маркович

Голосуем 
животом
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здесь можно отметить и давний интерес Германии к региону. 
Эта страна всегда имела претензии на лидерство в Европе 
и неоднократно пыталась доказать это при помощи военной 
силы, но безуспешно. Теперь же она получила реальную воз‑
можность осуществлять свой план в рамках «тихой» экспан‑
сии, пользуясь тяжелым экономическим положением госу‑
дарств, в том числе и возникших из осколков Югославии.

Дополнительным стимулом для развала страны, по моему 
мнению, было стремление США уничтожить социалисти‑
ческое государство, которое весьма успешно развивалось 
в сердце Европы, выбрав свой путь, отличный от того, 
по которому шел Советский Союз. Самые веские доводы тео‑
ретиков и практиков либерального капитализма, доказы‑
вавших несостоятельность социалистической системы, каса‑
лись в основном проблем, с которыми сталкивался именно 
СССР. Однако Югославия не только кардинально отличалась 
от Советского Союза, но и сильно выделялась на фоне всего 
социалистического лагеря. Здесь успешно развивался как 
государственный, так и частный бизнес, не было ника‑
кого железного занавеса, жители Югославии могли сво‑

бодно уезжать за границу и возвращаться на родину, любые 
иностранцы без проблем посещали страну, а при желании 
и жили в ней. Это не укладывалось в западные концепции 
и опровергало их. Был один выход – уничтожить.

Механизмы
– А как использовались для развала страны те инстру-
менты, о которых вы говорите – скажем, национализм? 
Можете привести конкретный пример?
– Еще в начале ХХ века в Хорватии, большую часть населе‑
ния которой составляли католики, активно внедрялась идея, 
что ее нужно очистить от иноверцев, которыми в основном 
были православные сербы, а также цыгане и евреи. Был 
разработан план, согласно которому взрослое население 
из числа иноверцев предполагалось выгнать или, в случае 
сопротивления, уничтожить, а детей перевести в католиче‑
скую веру. Проект этот успешно осуществляли хорватские 
усташи во время Второй мировой войны при активной под‑
держке нацистов, но окончательно реализовать его тогда 
не удалось. Однако в конце ХХ века он был реанимирован – 
на этот раз при всестороннем содействии «демократических» 
стран Европы и США. Известный своими ультранациона‑
листическими взглядами хорват Франьо Туджман – когда‑то 
близкий к Иосипу Броз Тито генерал Югославской народной 
армии – неожиданно нашел поддержку своим экстремист‑
ским идеям за границей среди «цивилизованных» европей‑
цев и американцев. Он настаивал на необходимости возоб‑
новления процессов, происходящих на хорватской террито‑
рии во время Второй мировой войны, что в конечном итоге 
и было сделано. И, кстати, при активном содействии Католи‑
ческой церкви. Когда в 1990 году ныне покойный Туджман 
стал первым президентом Хорватии, проект геноцида ино‑
верцев был возобновлен и осуществлялся с еще большим 
энтузиазмом, чем при нацистах. А на сегодняшний день 
он практически завершен. Результат налицо: раньше на тер‑
ритории Хорватии было порядка 30 % сербов, а сейчас – 
не более 3 %. Конечно, без всесторонней поддержки извне 
сделать это было бы невозможно.
– Неужели все жители республик, входивших в Юго-
славию, повально придерживались взглядов таких 
лидеров?
– Конечно, нет. Все эти политики работали прежде всего 
на себя, и развал страны был крайне выгоден лично им 
и их партнерам, но не большинству простых жителей. Когда 
мы встречаемся с людьми старшего поколения из бывших 
югославских республик, мало кто оказывается доволен слу‑
чившимся. Многие с благодарностью вспоминают времена, 
когда мы жили все вместе. И каждый год 25 мая – это день 
рождения Тито – к его могиле приезжают толпы людей, 
среди которых много словенцев, хорватов, македонцев, бос‑
нийцев и черногорцев. Они жалеют, что той страны, кото‑
рая пользовалась в мире достаточно большим авторитетом, 
больше нет. Тем более что с каждым днем становится 
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очевидно, что теперь, когда мы все по отдельности, с нами 
не слишком‑то считаются и не особо уважают.
– Но именно старшее поколение всё это допустило. 
Почему?
– В тех сумасшедших условиях люди сориентировались 
слишком поздно, когда уже нечего и некого было защищать.
– А почему, по вашему мнению, последние руково-
дители Югославии не смогли сохранить целостность 
страны?
– Думаю, что причиной этого стала критическая ошибка, 
которую допустил Тито в организации высших органов вла‑
сти. Сначала во главе Югославии стоял король, затем – пре‑
зидент. Но в конце жизни Тито вдруг решил, что страной 
нужно управлять «коллективно». Идея состояла в том, чтобы 
главы всех республик, входящих в федерацию, по очереди 
руководили Югославией по одному году каждый. Однако эта 
система не давала возможности за столь короткий период 
разобраться в положении дел, устранить проблемы, завер‑
шить начатые проекты и так далее. А кроме того, привела 
к нарушению прямых связей, необходимых для управле‑
ния страной – например, между президентом и армией. Что 
впоследствии и вызвало серьезные сбои в системе, а затем 
и развал Югославии, в котором оказались виноваты все 
без исключения главы республик. И, кстати, армия, кото‑
рая в тех условиях совершенно неправильно среагировала 
на разгоравшийся кризис.

Фигуры
– Как вы оцениваете сегодняшнюю политику 
государств, появившихся на постюгославском 
пространстве?
– Они действуют в соответствии с уже написанным сцена‑
рием, потому что не они хозяева ситуации. Тем, кто затеял 
всё это, не нужны самостоятельные политические фигуры 
на Балканах. Поэтому все ключевые решения здесь прини‑
маются под жестким контролем извне. Кого‑то шантажи‑
руют компроматом, который касается преступлений, совер‑
шенных в ходе развала Югославии, коррупционных скан‑
далов или связей с криминалом. Кем‑то манипулируют при 
помощи экономического давления, а кого‑то и просто подку‑
пают. Поскольку всё это превращается в театр марионеток, 
в политике появляется всё больше людей необразованных 
и непрофессиональных, которые думают лишь о том, как бы 
набить свои карманы. Кстати, и в бизнесе то же, так как мно‑
гие не прочь воспользоваться своим положением во власти.
– 12 марта множество сербов собралось помянуть 
бывшего сербского премьер-министра Зорана Джин-
джича на Новом кладбище в Белграде. Но далеко не все 
считают его героем. Как это объяснить?
– А много ли люди знают об этом человеке? Почти два деся‑
тилетия он жил за пределами Югославии, в Германии. И вер‑
нулся на родину очень вовремя, в 1989 году, где с большим 
удовольствием начал подливать масло в огонь, пожирающий 
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всех и вся, который и без него горел слишком ярко. Доста‑
точно нагадив, он был вынужден скрываться от правосудия 
в Черногории и только после поражения Белграда в войне 
с НАТО снова вернулся на политическую арену в 1999 году. 
А вот о его человеческих качествах можно сказать достаточно 
много. В политике он шел по головам своих товарищей, 
не стесняясь в средствах. В частности, предал своего кол‑
легу и соратника Воислава Коштуницу и занял его место – 
пост руководителя Демократической партии. Помимо 
этого, он фактически продал бывшего президента Югосла‑
вии Слободана Милошевича американцам и пляшущему 
под их дудку Евросоюзу. Слишком жесткая оценка, скажете 
вы. Нет – объективная. Ведь именно с подачи Джинджича 
Милошевич был передан Гаагскому трибуналу тайно, без 
согласия сербских властей и народа. Возмущены этим были 
абсолютно все нормальные люди. Что касается народного 
шествия в день его гибели – а прервал его жизнь снайпер, 
который думал, что сможет остановить это предательство, – 
здесь нет ничего удивительного. Православные сербы рас‑
сматривают любое убийство как смертный грех, независимо 
от того, благую цель оно преследует или нет. Поэтому многие 
пришли, чтобы заявить протест против таких методов реше‑
ния захлестнувших нас проблем. Но не нужно забывать, что 
Джинджич представлял Демократическую партию, члены 
которой были обязаны прийти и почтить его память. Доста‑
точно сказать, что активное участие в этих мероприятиях 
принимал и его преемник – Борис Тадич.
– А что вы скажете о Тадиче?
– Он принял эстафету, но ничего нового не привнес. 
В период его правления – хотя все мы знаем, что сам 
он ничего не решал, даже если бы и очень сильно этого 
хотел, – была продолжена тенденция продажи сербских 
«преступников» и выдачи их международному «демократи‑
ческому» трибуналу. Вы же не сомневаетесь в справедливо‑
сти решений, принимаемых Гаагским трибуналом? Говорят, 
это независимая инстанция, хотя пока это никем и ничем 
не подтверждено, а скорее даже наоборот. Между тем 
Тадич развивал это «сотрудничество». И, кстати, делал всё, 
чтобы расстояние между Сербией и Россией увеличилось 
настолько, насколько это вообще возможно.
– Но именно при Тадиче в Сербию пришел российский 
«Газпром»…
– Это не заслуга Тадича. Просто у Сербии не было выбора. 
К тому же это скорее уступка России со стороны Европы 
и США, которая в этом конкретном случае пошла на пользу 
Сербии. Если, конечно, мы говорим о вхождении «Газпрома» 
в состав акционеров NIS (Naftna Industrija Srbije).
– Почему же сербы отдают свои голоса этим людям 
и поддерживают такие партии на выборах?
– Ситуация такова, что сербы вынуждены голосовать не голо‑
вой и сердцем, а животом. К сожалению, сегодня именно 
желудок определяет наши политические предпочтения. Хотя, 
если подумать, становится очевидным, что зачастую нас 

кормят несбыточными обещаниями. Нам нужны политики 
и государственные деятели, способные видеть как минимум 
на 20–30 лет вперед. Но лично я таких не нахожу. Зато есть 
достаточно много людей, которые пытаются извлечь сиюми‑
нутную выгоду, причем не для народа, а для себя лично.

Косово
– А как вы оцениваете ситуацию вокруг Косово? Когда 
здесь начались проблемы и как развивалась ситуация?
– Шиптары, принявшие ислам, или, как вы их называете, 
албанцы, появились в этом и других районах Балканского 
полуострова с приходом турок‑османов, когда многие сербы 
были вынуждены покинуть обжитые места. Однако причи‑
ной нынешних проблем края стало совсем не это, а ошибки 
в политике, проводимой руководством Югославии в период 
правления Тито. Во время Второй мировой войны итальян‑
ский лидер Бенито Муссолини привлек к оккупации Косово 
албанских фашистов. Шиптары развернули в регионе кампа‑
нию по истреблению сербов, цыган и евреев. По существую‑
щим оценкам, в это время в Косово только сербов погибло 
порядка 40 тыс., а еще около 100 тыс. были вынуждены 
покинуть край. Однако после войны шиптары, как и хор‑
ваты, воевавшие на стороне гитлеровской Германии, были 
не только прощены, но и неожиданно получили большие 
преимущества перед остальными балканскими народами. 
Дело в том, что Тито грезил о создании Великой Югославии, 
в состав которой, помимо всех прочих, должны были войти, 
в частности, Болгария и Албания. Поэтому Косово стало 
Албанским автономным краем, куда приветствовалось пере‑
селение шиптаров из Албании, а возвращение изгнанных 
в период Второй мировой войны из региона народов, глав‑
ным образом сербов, было жестко ограничено. Это привело 
к новой волне выезда сербов из Косово, в то время как поток 
перебежчиков из Албании увеличивался. Привлекатель‑
ность Косово для шиптаров была обусловлена главным обра‑
зом тем, что уровень жизни в Югославии был на порядок 
выше, чем в Албании. Кроме того, албанские переселенцы 
получали дополнительные привилегии в соседней стране.

План Тито провалился, но такая политика привела к кар‑
динальному изменению этнического состава Косово, боль‑
шинство населения которого теперь составляли шиптары, 
а сербы – лишь около 20 %. Понятно, что в такой ситуации 
албанцы вовсе не горели желанием интегрироваться в юго‑
славское общество, а скорее наоборот. В 1980‑х годах в Косово 
начались межэтнические конфликты, инициаторами кото‑
рых выступили шиптары. Понятно, что с началом развала 
Югославии в 1990‑х эти противоречия только обостри‑
лись. Появилась Армия освобождения Косово, которая заня‑
лась истреблением и изгнанием оставшихся в крае сербов 
и цыган. А в 1999 году была сделана первая попытка провоз‑
глашения независимости Косово, которую, кстати, тут же под‑
держала Албания. В этом контексте не будем забывать, что 
существует план создания Великой Албании, который пред‑
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полагает присоединение к Албании косовских шиптаров, 
а также албанцев, живущих в Черногории и Македонии. Так 
что конфликт в Косово может иметь далеко идущие послед‑
ствия. Тем не менее при поддержке Западной Европы и США 
в 2008 году шиптары в одностороннем порядке провозгла‑
сили независимость Косово, которую к настоящему моменту 
уже признало множество стран, но не Сербия. Хотя в резуль‑
тате страна и оказалась под жесточайшим давлением извне.

Ситуация осложняется еще и тем, что Косово для сербов – 
центр исторического развития и зарождения сербской куль‑
туры, где находится огромное количество православных 
святынь, в том числе и резиденция митрополита Сербской 
православной церкви. И очень важно знать, что эти памят‑
ники духовности и культуры целенаправленно разрушаются 
шиптарами – сегодня уже свыше 200 православных святынь 
в Косово уничтожено.
– Что сегодня представляет собой «независимое» 
Косово?
– Сегодня у руля самопровозглашенной, не признанной 
Белградом Республики Косово находятся ранее никому 
не известные, плохо образованные люди, которые при‑
шли к власти на волне преступлений, зверств и террора. 
Было бы глупо надеяться, что теперь эти люди карди‑
нально изменятся и будут вести себя по‑другому. А фраза 
«независимость или смерть» имеет для них особое значе‑
ние. Возьмем всю верхушку косовской власти и, к при‑
меру, премьер‑министра Хашима Тачи. На большинство 
из них заведены уголовные дела. Ведь эти люди не про‑
сто какие‑то политические преступники, а настоящие 
убийцы, не только истреблявшие сербов и цыган, но зани‑

мавшиеся торговлей человеческими органами, которые 
вырезали из живых и абсолютно здоровых мужчин и жен‑
щин. А в дополнение к этому – наркоторговцы и органи‑
заторы контрабанды оружия. И об этом прекрасно знают 
не только в Сербии, но и в Европе. Об этом заявляла, правда 
после своей отставки, прокурор Международного трибунала 
ООН по бывшей Югославии Карла дель Понте. Это обсу‑
ждалось на официальном уровне в Совете Европы. Но пока 
Косово «выведено» из‑под контроля Сербии и эти люди вхо‑
дят в его руководство, а также, что крайне важно, сотруд‑
ничают с США, их преступления так и будут оставаться 
безнаказанными.

Очевидно, что они сделают всё, чтобы правосудие нико‑
гда не восторжествовало. Поэтому страшно даже предполо‑
жить, что может произойти с теми сербами, что остаются 
в Косово, если в такой ситуации «миротворческий» контин‑
гент покинет эту территорию. Но даже если в Косово оста‑
нутся одни только албанцы, они будут воевать между собой. 
Потому что там очень много нерешенных проблем, связан‑
ных с борьбой многочисленных родовых кланов за первен‑
ство, власть, доступ к материальным благам и финансовым 
потокам, поступающим от криминального бизнеса.

– Многие обвиняют албанскую мафию в том, что она, 
базируясь в Косово, контролирует чуть ли не весь евро-
пейский наркотрафик. Если это так, то почему никто 
ничего не делает, чтобы остановить этот поток?
– Это уже ни для кого не секрет. Албанская мафия дик‑
тует правила игры на криминальных рынках не только 
в Европе – в Чехии, Польше, Венгрии, Германии, Англии 
и так далее, но и в Америке. Причем она давно отодви‑
нула на второй план всех конкурентов и контролирует 
мощнейшие финансовые потоки уже не на региональ‑
ном, а на глобальном уровне. И нет ничего удивитель‑
ного в том, что «центральный офис» этой «организации» 
расположен в Приштине, которая на самом деле никем 
не контролируется.

Но так ли это? Почему никто ничего не делает? Это 
вопрос к США и странам Европы. Может быть, им это вы‑
годно? Ведь, скажем, наркотрафик из Афганистана с при‑
ходом в регион сил НАТО тоже почему‑то не сократился, 
а странным образом вырос. Получается, что если амери‑
канцы и европейцы поддерживают криминальный албан‑
ский режим в Косово, значит, они серьезно заинтересованы 

 Ключевые решения принимают 
не европейцы, а американцы. Стра‑
ны Евросоюза, как бы им этого 
ни хотелось, так же не является 
хозяевами своей судьбы, как и мы
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в развитии деятельности албанской мафии. И мы можем 
только предполагать, о чем еще, помимо наркотиков, 
проституции и оружия, здесь идет речь.
– Неужели можно предположить, что США затеяли всё 
это только для получения контроля над косовским 
криминальным бизнесом?
– Нет, конечно. Но они без чьего‑либо согласия создали 
в Косово свою военную базу, что в других условиях было бы 
просто невозможно. Кроме того, на той территории есть мес‑
торождения редкоземельных и других ценных металлов, 
приобретающих сегодня всё большее значение, внушитель‑
ные залежи угля, а также достаточно серьезные гидроэнерге‑
тические мощности. Американцы уже выкупили у шиптаров 
наиболее интересные активы, несмотря на то что сегодня 
они не являются собственностью Косово и там есть огром‑
ные капиталовложения Сербии. Но США четко следуют 
своим экономическим интересам, которым в сложившейся 
ситуации вряд ли кто может противостоять.
– Но США достаточно удалены от очагов этих конфлик-
тов. А о чем думают европейцы, ведь, поддерживая 
исламский фундаментализм, скажем, в том же Косово, 
они сами закладывают под Европу мину замедленного 
действия?
– Не сомневаюсь, что проблема исламского фундамента‑
лизма уже не в столь отдаленном будущем выйдет на пер‑
вый план в повестке дня Европы. Поддерживая американ‑
цев, европейцы ошибаются еще больше, чем Тито, который 
мечтал о создании Великой Югославии. Но дело в том, что 
и здесь ключевые решения принимают не европейцы, 
а американцы. Страны Евросоюза, как бы им этого ни хоте‑
лось, тоже, как и мы, не являются хозяевами своей судьбы, 
хотя перед нами стараются показать свою «виртуальную» 
независимость во всей красе.

Последствия
– А как вы относитесь к тому, что Воеводину тоже рано 
или поздно смогут отделить от Сербии? Ведь есть такие 
настроения?
– Настроения есть и попытки уже были, но ситуация здесь 
совсем другая, чем в Косово. По счастью, Тито не принимал 
здесь никаких необдуманных решений. Есть территориаль‑
ные притязания Венгрии на Воеводину, но венгров, которых 
здесь, конечно, больше, чем в других районах Сербии, 
в этом регионе всё равно меньшинство. Воеводина – наша 
житница, там очень хорошо развиты инфраструктура и пере‑
рабатывающая промышленность. Кстати, именно там рас‑
полагаются нефтеперерабатывающие мощности NIS, конт‑
ролируемые «Газпромом». И там же пролегает трасса экс‑
портного газопровода из России в Европу – «Южный поток». 
И, думаю, теперь не только Европа, но и США уже не в силах 
остановить начавшиеся процессы. В противном случае они 
станут прямыми врагами Сербии, что кардинально изменит 
ситуацию в регионе.

– Но Сербия уже приняла концепцию развития, по кото-
рой она должна интегрироваться в Евросоюз. Как пока-
зывает практика, ни одна из стран, вставших на этот 
путь, не смогла вступить в ЕС до того, как стала чле-
ном НАТО, что предполагает кардинальное изменение 
отношений с Россией. Насколько вероятно, что Сербия 
выполнит это условие?
– Вступление в Евросоюз – не проблема для Сербии. Этого, 
в чем лично я уверен на все сто процентов, хочет и Россия, 
которая, безусловно, активно толкает нас в эту систему. По‑
этому всё, что касается вступления в ЕС, вполне осущест‑
вимо. Но членство в НАТО – совсем другой вопрос. У нас 
прекрасно помнят натовские бомбардировки и вмеша‑
тельство в проблемы Косово, и как минимум 90 % населе‑
ния будут против вступления в НАТО. А решить этот вопрос 
без изменений Конституции нереально.
– Как вы оцениваете сотрудничество Сербии с Россией 
в политической, экономической и энергетической 
сферах?
– Ситуация здесь не до конца ясна. Создается впечатление, 
что Сербия и хочет и не хочет сближения с Россией. И полу‑
чается, что страна оказывается между двумя стульями. Этот 
вектор задал еще Джинджич, затем той же линии придер‑
живался Тадич, и сейчас, в общем‑то, ничего не изменилось. 
С одной стороны, есть очевидное стремление интегриро‑
ваться в Евросоюз. Хотя непонятно, почему кто‑то решил, 
что Европа только и ждет того, чтобы облагодетельствовать 
Сербию. Это совсем не так. А если желаемое выдается за дей‑
ствительное, то мы получим результат, который пойдет 
не на пользу, а во вред нашей стране. Что касается России, 
то и здесь тоже не всё так гладко, как хотелось бы. Возможно, 
потому, что Россия заняла выжидательную позицию, высту‑
пает не так решительно, как от нее ожидают, и не очень 
четко расставляет акценты. Что касается энергетического 
взаимодействия, считаю, что «Южный поток» – это един‑
ственное правильное решение, которое принесет стопро‑
центную пользу Сербии, особенно в перспективе. Благодаря 
этому проекту страна получит не только прямой экономиче‑
ский эффект, но и косвенную отдачу. А вообще я считаю, что 
России, россиянам и российским бизнесменам нужно более 
агрессивно выходить на сербский рынок. Капиталовложения 
сейчас – это основное.
– Но разве сейчас для этого имеются все условия? Ведь 
когда Группа «Газпром» начала переговоры о покупке 
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акций NIS, российской компании оказывалось сильное 
противодействие…
– Раньше благоприятных условий действительно не было. 
Но сегодня они значительно лучше, и России стоит восполь‑
зоваться этим, чтобы не упустить момент. Потому что потом 
может оказаться поздно. Пока же есть обоюдный интерес. 
Это была бы и огромная реальная помощь Сербии. Уверен, 
что кредиты принесут гораздо меньший эффект. Если голод‑
ному дать рыбу, она ему поможет значительно меньше, чем 
удочка. Нужно возобновлять работу недействующих серб‑
ских предприятий, открывать новые, начинать совместные 
проекты. Направлений для эффективного вложения 
инвестиций в Сербии много.
– Инвестиции в NIS и проект «Южный поток», которые 
расцениваются как благо для Сербии, многими 
сербами, возможно с чьей-то подачи, воспринимаются 
как некое зло. В особенности это касается молодежи. 
Что вы думаете по этому поводу?
– Молодежь по большей своей части, к сожалению, не слиш‑
ком глубоко разбирается в подобных вопросах. К тому же 
ее мнение сегодня во многом формируется западными 
и прозападными средствами массовой информации, цель 
которых – максимально далеко развести Сербию и Россию. 
Про «Южный поток» скажу еще раз: безусловно, проект пой‑
дет на благо, причем не только нам, но и всему европей‑
скому региону. Другое дело, что усиление позиций России 
и сближение ее с Европой и, в частности, Сербией противо‑
речит планам США.
– Многие русские считают, что Россия сделала для 
Сербии очень много и в давние времена, и в новой 
истории. Между тем многие сербы считают наоборот. 
Что вы думаете по этому поводу?
– Если углубиться в историю, очевидно, что Россия помо‑
гала сербам больше других. И не раз русские люди отдавали 
за Сербию свои жизни – об этом нужно помнить всегда. 
Но лично я думаю, что такие поступки нельзя мерить и взве‑
шивать. Что касается экономической помощи сегодня – а уча‑
стие «Газпрома» в акционерном капитале NIS и реализацию 
проекта «Южный поток» на территории Сербии можно рас‑
сматривать не только как выгодные проекты для России, 
но и как серьезную поддержку сербской экономики, – мно‑
гие не вполне понимают ее значение для нашей страны. 
Хотя есть и заказ «великих держав» на дискредитацию России 
и всего российского на Балканах, который исправно финан‑
сируется и выполняется – как видим, временами вполне 
успешно. Но почему‑то никто не задумывается над тем, 
что получила бы наша страна, если бы «Газпром» не пришел 
в Сербию.

– Как вы оцениваете перспективы развития Сербии? 
В чем будущее страны? Что необходимо для ее экономи-
ческого и культурного подъема?
– Будущее Сербии зависит от капиталовложений в промыш‑
ленность и сельское хозяйство. Причем второе направление 
имеет большее значение для страны. Необходимо развивать 
систему орошения, провести модернизацию сельскохозяй‑
ственного оборудования и создавать перерабатывающие 
предприятия. Тогда уровень жизни в стране лет через десять 
может подняться на достойный уровень.

Национальная идея
– Есть ли сегодня у Сербии национальная идея, которая 
объединяет ее и дает импульс для развития страны?
– С распадом Югославии мы, к сожалению, потеряли 
ориентиры. Старые идеи стали неактуальны, а новые так 
и не появились. Политическая и экономическая ситуация 
не позволяет национальной идее сформироваться, так как 
страна занята решением текущих проблем. И предпосылок 
для рождения такой идеи я не вижу.
– Но ведь была национальная идея, когда сербы нахо-
дились под властью Австро-Венгрии, Османской импе-
рии, Германии. Думается, тогда ситуация была ничем 
не лучше…
– Не лучше, но она была принципиально другой. В те вре‑
мена сербам приходилось противостоять одному врагу, кото‑
рый выступал открыто. У нас были союзники среди сосед‑
них государств, нас поддерживала Россия. Теперь ведется 
подковерная борьба без явных противников, сопровождае‑
мая мощной психологической обработкой населения, кото‑
рое зачастую даже и не понимает, что происходит на самом 
деле. А между тем идет «тихая» колонизация, которая потому 
и тихая, что вопросы независимости государства целенаправ‑
ленно уводятся на второй план. При этом у нас много врагов 
и почти нет союзников, да и большой поддержки мы тоже 
не чувствуем. К тому же сербское общество разбито на бога‑
тых, бедных и очень бедных, что не позволяет ему найти 
общий язык, выработать и принять единую цель.
– Как относятся сегодня друг к другу жители рес-
публик, ранее входивших в Югославию? Возможно ли, 
что когда-нибудь они снова объединятся и создадут 
на Балканах мощное единое государство?
– Отношения между ними могут окончательно стабилизи‑
роваться не раньше чем через 20–30 лет, когда в живых уже 
почти не останется участников трагических событий, после‑
довавших за распадом Югославии, а также тех, кто на этой 
волне пришел к власти. К сожалению, мало кто из нынешней 
балканской молодежи знает, что тогда произошло и как это 
было. Молодежь просто потеряла ориентиры. Может быть, 
в этом виновато и старшее поколение. В 1990‑х вопрос стоял 
о том, как выжить, и молодежью занимались недостаточно. 
А теперь момент упущен.

Беседу вел Денис Кириллов
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ручение Гран‑при и гала‑концерт состоялись на той же 
знаменитой концертной площадке, где проходит один 
из крупнейших в Европе музыкальных фестивалей «Сла‑
вянский базар». На церемонии награждения Председатель 
Правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер сказал: «Я хочу 

поблагодарить принимающую сторону – нашу дочернюю компанию 
“Газпром трансгаз Беларусь”, администрацию города Витебска 
и всех, кто принимал участие в подготовке и проведении фести‑
валя. Хочу сказать, что вы все молодцы! Всё на самом высоком 
международном уровне. Так держать! Вперед к новым творческим 
достижениям!»

Фестиваль не ограничивался репетициями и «состязаниями» 
участников в различных номинациях. В рамках «Факела» в Витеб‑
ске также состоялся рок‑концерт – на сцену вышли группы «Цвет 
Алоэ» (Беларусь), «Вопли Видоплясова» (Украина), Zdob Si Zdub 
(Молдова), Би‑2 (Россия), «J: Mopc» (Беларусь). Тогда публика запол‑
нила одну из самых больших площадей Европы – витебскую 
площадь Победы.

В свободное время участники «Факела» знакомились с Витебском, 
бывали в музеях. Усадьбу Ильи Репина «Здравнёво» посетил глава 
«Газпрома». Алексей Миллер подарил музею‑усадьбе 28 черно‑ белых 
фотографий великого русского художника, скопированных с ори‑
гинальных снимков, хранящихся в Центральном государственном 
архиве кинофотофонодокументов Санкт‑Петербурга (ЦГАКФФД СПб). 
Репин на них запечатлен в моменты, когда он позирует, работает, 
находится в окружении членов семьи, друзей, в компании 
Шаляпина, Горького, Стасова.

Главным итогом заключительного тура «Факела» в Витебске 
можно, наверное, назвать не только достойные профессиональ‑
ной сцены номера самодеятельных артистов и коллективов. Люди 
из самых разных регионов – участвовало в фестивале 1,3 тыс. чело‑
век из 36 дочерних обществ «Газпрома» – получили возможность 
показать свое искусство внушительной аудитории, знакомиться, 
общаться друг с другом.

И детям, и взрослым в Беларуси было комфортно. Чистый, акку‑
ратный Витебск, приветливые жители. Атмосфера всю неделю была 
замечательная, по‑славянски задушевная. Обращаясь к гостям, 
худрук ансамбля «Сябры», член жюри Анатолий Ярмоленко сказал: 
«Спасибо, что приехали к нам в Беларусь! Наше молодое подразделе‑
ние – “Газпром трансгаз Беларусь”, только вошедшее в большую кор‑
поративную семью “Газпрома”, имело честь принять “Факел”. Но мы 
справились! Принимая вас от всей души, мы были искренними, 
шчырымi!»

Владислав Корнейчук 

Зональные этапы V корпоративного 
фестиваля «Факел» проводились 
осенью в Астрахани и зимой в Томске, 
а заключительный тур принимал 
у себя Витебск
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ена Лариса, мастер спорта СССР 
по легкой атлетике, – инициатор 
и генератор этих походов, – расска‑
зывает Павел Туршин. – Если бы 
не она, вряд ли бы я отправился 

в такие путешествия. Она очень любит экстремальные виды 
отдыха. Детей, которых у нас трое, берем с собой. На работе 
многие не понимают моих вылазок в тайгу: “Комаров там 
кормишь!” А там не так уж и много комаров. Сейчас 
планируем речной поход в Карпатах…»

Нижегородец Павел Туршин работает ведущим инжене‑
ром в отделе главного энергетика. До Нижнего Новгорода 
трудился на Аральском море, потом в Новом Уренгое. Пер‑
вые сплавы на катамаранах Туршины осуществили именно 
по уральским рекам, потому что в Перми появились знако‑
мые, которые пригласили отдохнуть таким образом. Пер‑
вый маршрут начинался на Койве и продолжался по Чусо‑
вой, в которую та впадает. Во время второго – сплавлялись 
по Вишере. Третий такой речной поход компания единомыш‑
ленников совершила сначала по Улсу, а затем по Вишере.

На Чусовой, по словам Туршина, народу довольно много, 
особенно в выходные, а Вишера и ее приток Улс – это почти 
дикие места. «Хотя там редкой красоты берега! Во время 
наших сплавов мы спускались в пещеры с длинными лаби‑
ринтами, забирались на скалистые утесы, рыбачили. А какие 
огромные кедры попадаются! Все люди, которые с нами в те 
края отправляются, любят природу. Мусор после себя нигде 
и никогда не оставляем», – рассказывает Павел Анатольевич.

Если говорить о последнем по времени сплаве – по Улсу 
и Вишере, – то Туршин отправился на него еще с 27 тури‑

стами в возрасте от 11 до 74 лет и с двумя инструкторами. 
«Что происходит, когда приезжаем в Пермь? Экипируемся, 
берем катамараны, выезжаем на точку, и откуда начина‑
ется сплав. Длина маршрута – примерно 100 км. Продол жи‑
тельность – 8–9 дней».

По словам Туршина, в этот раз было очень сложно: по Улсу 
сплав – экстремальный. По сравнению с ним приток Камы – 
Вишера – очень спокойная река. Таежный Улс – это мелково‑
дье, завалы, коварные пороги. «На одном из них застряли, – 
говорит инженер. – Пришлось изрядно попотеть, чтобы 
не потерпеть крушение». Часто разгружали катамараны, 
иначе преодолеть преграду было невозможно. В одном месте 
попался огромный завал из стволов деревьев, и сплавщики 
вынуждены были нести катамараны через тайгу.

«Доставалось всем, – рассказывает Павел Анатольевич, – 
и взрослым, и детям. Вообще говоря, в таких экстремальных 

Инженер ООО «Газпром 
трансгаз Нижний Новгород» 
Павел Туршин предпочитает 
отдых с «нагрузкой»

таежный 
сплав
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условиях любой человек раскрывается. Во время сплава 
сразу видно, кто не прочь посачковать. Когда что‑то нужно 
сделать, один сразу бежит помогать, а другой – не спешит 
(кстати, тут и маленькие дети мобилизуются: помогают 
взрослым, слушаются). Характеры людей проявляются 
быстрее. Можно не только отдохнуть, но и на человека 
посмотреть. Думаю, на сплав хорошо брать для проверки 
будущих мужа или жену. Там сразу поймешь, стоит связывать 
жизнь с человеком или нет».

Природа на берегах таежных рек девственная: людей 
очень мало, иначе как по воде не добраться. Сами места же 
при этом – уникальные. «Там, например, есть плато Квар‑
куш, – рассказывает Туршин, – где можно увидеть почти 
все виды природных ландшафтов и климатических зон 
Северного Урала».

Владислав Корнейчук
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проверки будущих мужа или жену. 
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Иммигрант
– Александр, почему вы уехали из Бордо в Москву? 
Из страны, где мягкий комфортный климат и благопри-
ятная экологическая ситуация, перебрались в задыхаю-
щийся от автомобильных пробок мегаполис? Обычно 
люди, по крайней мере россияне, стремятся в обратном 
направлении.
– Для француза, не знающего русского языка, в России суще‑
ствует выбор только между Москвой и Санкт‑Петербургом. 
В этих городах есть возможность общаться с франкоговоря‑
щими людьми, а значит, легче устроиться на работу и обос‑
новаться. Уже пять лет живу в Москве, у меня почти год 
назад родился сын. И сейчас мы с женой подумываем о том, 
чтобы перебраться в Подмосковье – туда, где легче дышится. 
Я знаю, как непросто в российской столице, потому что 
живу в спальном районе на востоке города, каждый день 
езжу на маршрутке до метро. В мегаполисах во всем мире 
тяжело. Я немного работал в Шанхае. Там тоже масса непри‑
ятных моментов. Кстати, было время, я даже хотел остаться 
там. С другой стороны, в Москве очень много возможностей. 
Практически любой иностранец может найти здесь работу 
и неплохо устроиться. Россия – это единственная страна 
в Европе, которая обладает таким потенциалом. Если есть 
энергия и понимание реалий, здесь возможно почти всё.
– Вы даже призываете людей переезжать в Россию. 
В то же время всем известно, что экономика нашей 

На вопросы журнала отвечает 
французский писатель, блогер, 
предприниматель Александр Латса
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страны, к сожалению, сильно зависит от цен 
на углеводородное сырье. Всё может быстро, 
как говорят финансовые аналитики, схлоп-
нуться. Нет ли риска для новых россиян, ведь 
многим из них придется еще тяжелее, чем 
местным?
– Основа российского экспорта – нефть и газ. 
Но экономика страны не только от них зависит. 
Несколько лет назад цена барреля упала до 50 дол‑
ларов, однако катастрофой это не стало. В мире 
есть немало стран, Норвегия, например, которые 
тоже живут за счет экспорта энергоносителей, 
но Россия отличается тем, что здесь можно раз‑
вивать что‑то другое. Разве можно сегодня утвер‑
ждать, что через 30 лет в России не будет сильной 
промышленности? Может быть, здесь станет 
не лучше, а хуже, но мы точно знаем: возможности 
у страны есть. А у Франции, у Западной Европы их, 
наверное, нет. Существующая там система не дает 
роста, развития. Поэтому, имея во Франции очень 
хорошую работу (я был заместителем директора 
французского филиала одного из лидеров произ‑
водства автоматических шлагбаумов – компании 
FAAC), пять лет назад приехал сюда.

История с Россией началась с того, что после 
натовских бомбардировок Сербии я создал 

на свои средства гуманитарную организацию 
и с помощью православной церкви в Бордо соби‑
рал лекарства, одежду, игрушки для сербских 
детских домов. Находясь на Балканах, много 
слышал о России и посетил немало монастырей, 
в которых мне приходилось общаться со священ‑
никами. Тогда я решил, что хочу стать православ‑
ным. В свое время мои родители (отец – атеист, 
мать – католичка) сказали, что я должен сам 
решить, когда и какую веру принять.
– Вас крестили в Сербии?
– Нет, в Карелии. Вернувшись во Францию, 
я читал православную литературу, но получать 
крещение в Бордо не хотел из‑за того, что тамош‑
ние батюшки, с которыми мы занимались благо‑
творительностью, действовали не очень поря‑
дочно. Когда я познакомился с женой, которая 
была родом из Петрозаводска, но уже к тому вре‑
мени 14 лет жила во Франции, мы решили уехать 
в Россию. Мне повезло, что это произошло до кри‑
зиса 2008 года. Было время немного выучить 
русский язык и найти работу.

В Карелии, куда я часто езжу, потому что там 
живут родственники жены, случайно позна‑
комился с отцом Николаем. Увидел церковь, 
зашел, обратился к батюшке по‑русски, а оказа‑
лось, что тот – француз, потомок белоэмигрантов. 
Он позвал меня на службу, потом показал свое 
хозяйство. У этого прихода прекрасная инфра‑
структура. Например, там есть огромный куплен‑
ный в США сканер, который сам может сделать 
копию всей книги.
– Откуда такое богатство?
– Божья помощь плюс разговор с Владимиром 
Путиным во время его визита.

Если бы люди решили: никому •	
и никогда не давать на лапу – 
это был бы конец коррупции 
в стране

культура •
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Агент влияния
– Наверняка вас спрашивали о том, не пиарщик ли вы.
– Когда я начал вести блог «Диссонанс», то делал это для 
своего друга во Франции, чтобы отвечать на его вопросы. 
Почему мой ресурс в Интернете стал по пулярным, не знаю. 
Сначала все тексты там были только на французском, сего‑
дня их бесплатно переводят читатели на восемь языков. 
Постепенно разные сайты стали что‑то у меня переводить 
и перепечатывать. В конце 2010 года «РИА Новости» предло‑
жило писать для них. Оказалось, что нет другого живущего 
в России француза, который бы писал о России не короткие 
сообщения в Twitter, а большие тексты.

Сначала я хотел просто объяснить французам то, как 
я вижу Россию. Теперь всё больше хочу писать для русских 
о том, как я вижу их страну и Запад. Я довольно много 
высказывался по поводу выступлений оппозиции. Нашлось 
немало тех, кто утверждал, что я – «сурковская пропаганда», 
что вхожу в работающую на Кремль команду. И даже гово‑
рили, что я не француз. Когда появились мои аудио‑ и видео‑
интервью, сомнения рассеялись: человек, который так ста‑
вит ударение, не может быть русским! Никакой государ‑
ственной финансовой поддержки у меня нет. Разве что 
с «РИА Новости» заключен авторский договор. Понимаете, 
оказалось, есть масса людей, которые думают: так писать 
про Россию в принципе невозможно. Но если бы мне за мои 
взгляды платили специально, то я бы не снимал квартиру 
в спальном районе, не работал бы по 10 часов в день семь 
дней в неделю.

Московский корреспондент Le Figaro мне как‑то сказал: 
«Я – зажигалка, которая освещает темные углы». «По‑моему, – 
ответил я ему тогда, – ты должен показывать всё, а не только 
плохое». Если бы я был корреспондентом Le Figaro, Le Monde 
или «Коммерсанта», то вынужден был бы, как и он, «выта‑
скивать на свет правду». Будучи аналитиком‑блогером, могу 
писать то, что хочу.

Российская модернизация
– Пока относительно будущего России мы можем только 
что-то предполагать, хотя уже сегодня известно: модер-
низация, если и идет, то очень медленно…
– В России масса проблем, не только дороги и дураки. Народ 
очень консервативен. Например, принято считать, что власть 
во всем виновата. Но если никто из владельцев квартир 
не вызывает эксплуатационников поменять перегоревшую 
лампочку в подъезде, то виновата не власть, а простые люди. 
Я, иностранец, снимающий квартиру, звоню, и соответствую‑
щая служба сразу приходит. В чем тут винить власть? Соседи 
ждут, когда им сам Путин лампочку поменяет?

Из‑за такого отношения и размеров страны модернизация 
будет идти гораздо медленнее, чем хочется. Хотя я пять 
лет в России и очень многое поменялось на моих глазах. 
В районе, где я живу, улучшилась инфраструктура: появи‑
лись новые парковки, детские площадки. Состав, следую‑

щий в Петрозаводск из Москвы, теперь современный, в нем 
отличный вагон‑ресторан. Парк культуры имени Горького 
в столице изменился в лучшую сторону.
– В своей книге «Мифы о России» вы пишете, что наш 
креативный класс ничего креативного как раз не пред-
ложил. Только скопировать уже отживающую западную 
модель. А в принципе можно ли сегодня что-то лучше, 
чем нынешние компании-лидеры в области высоких 
технологий и демократические выборы, «скреативить»?
– Креативный класс в России способен только восхищаться 
Apple и Google и работать в каком‑нибудь филиале такой 
компании. Не видно большого желания придумать, создать 
что‑то свое. Что касается идеалов демократии, то многие 
россияне, например, говорят: Путин – не мой президент. 
А вы думаете, Олланд – мой? И Саркози – тоже не мой пре‑
зидент. Выборы между Олландом и Саркози – это что‑то 
вроде выбора между Путиным и Медведевым. То есть это – 
не выбор. В России демократии даже больше, ведь здесь 
любая партия, получившая поддержку свыше 5 % населения, 
получает представительство в Госдуме. А во Франции сис‑
тема, при которой на выборах в Национальную ассамб‑
лею имеющие 20 % голосов избирателей ультраправые 
из 577 мест в лучшем случае получают, как в прошлом году, 
два. Перед этим больше четверти века от Национального 
фронта (НФ) в нижней палате парламента не было ни одного 
депутата! Это, по‑моему, конец французской демократии.
– Вы называли нашу бюрократию кафкианской.
– Поскольку у меня кадровое агентство, я открывал индиви‑
дуальное предприятие (ИП). Федеральная налоговая служба 
(ФНС), на мой взгляд, работает хорошо. Открыть ИП – это 
10 дней. Тут, думаю, произошли радикальные изменения. 
Получал разрешение на временное проживание (на три года) 
и вид на жительство (на пять лет), и вот Федеральная мигра‑
ционная служба (ФМС) порадовала гораздо меньше. Длин‑
ные очереди, грубое обращение… В России тренд – неофи‑
циально платить, чтобы получить документы быстрей. Но я, 
желая понять, как работает система в России, всё оформлял 
сам, без взяток.
– Ваше ощущение – коррупции в нашей стране больше, 
чем на Западе?
– Во Франции, в США, в других странах коррупция есть, 
но ее фигуранты ведут себя намного скромнее. Руководитель 
отделения ФМС у вас ездит на огромном армейском джипе 
Hammer. Во Франции такого быть в принципе не может: там 
такой чиновник сидит за рулем обычной скромной машины. 
И, конечно, во Франции любой гражданин всё, что ему 
полагается бесплатно, получит без денег. «Ускорять» ничего 
не потребуется. Хотя лазейки взяточники и там находят. 
Допустим, кому‑то полагается операция. Врач говорит: лучше 
всего ее делает хирург такой‑то, если хотите попасть именно 
к нему, то…

Моя жена рожала в России. Она сказала: «Я покажу тебе, 
что можно родить в России». Всё было бесплатно, хотя нам 
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намекали, что неплохо бы отблагодарить. Мы принципи‑
ально ничего не заплатили.

У меня есть знакомая, которая критикует власть и гово‑
рит, что против коррупции. Но когда ей родители подарили 
машину и понадобились водительские права, она их попро‑
сту купила. Нашлись «оправдания»: нет времени – муж, 
работа… Как же так, ведь ты против коррупции! Если бы 
люди решили: никому и никогда не давать на лапу – это 
был бы конец коррупции в стране.

Франция глазами россиян
– В нашей прессе вашу родину изображают достаточно 
правдиво?

– Нет. По статистике, которую я нашел (а такая статистика 
во Франции нелегко ищется), 60 % населения страны полу‑
чает пособия. Если завтра государство перестанет их выпла‑
чивать, будет гражданская война. Франция очень много 
тратила и продолжает тратить, чтобы купить социальный 
мир. И без Евросоюза сегодня уже не способна тянуть 
эту ношу. А российские СМИ «дипломатично» не говорят 
об этом.
– Вы рисуете сейчас Францию, находящуюся на грани 
бедствия, а между тем, приехав из России, человек 
там чаще всего бывает приятно удивлен не только 
отличным состоянием памятников истории и архи-
тектуры, но и, конечно, хорошими дорогами, вообще 
инфраструктурой.
– Если бы у РФ был такой внешний долг, как у Франции, рос‑
сийские дороги были бы не хуже. Из‑за этого государствен‑
ного долга каждый новорожденный француз сегодня уже 
должен 40–50 тыс. евро. И этот показатель увеличивается. 
Что будет, скажем, через 10 лет?
– А там, куда туристы заглядывают не часто, всё не так 
замечательно…
– Я как‑то предложил организовать пресс‑тур, который бы 
рассказал о проблемах безопасности во Франции, где суще‑
ствует 1,2 тыс. мест (районы в разных городах), куда невоз‑
можно зайти. Особенно если вы снимаете на фото‑ или 
видеокамеру. Если с вами там что‑то случится и вы позво‑
ните в полицию, она туда попросту не приедет. Государ‑
ство потеряло контроль над 1,2 тыс. территорий внутри 
страны! Об этом в российской прессе ничего нет. Неудиви‑
тельно, ведь и на мою идею никто не откликнулся. Более 
того, многие даже думали, что я вру. В России люди не верят 
в то, что во Франции есть кварталы, где криминал может 
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постучаться в дверь к еще оставшимся там нормальным 
людям с предложением, от которого нельзя отказаться. 
30 % территории Марселя, по сути, потеряно. Каждый день 
там случаются перестрелки. Об этом в российской прессе 
почему‑то совсем ничего нет!
– У нас Марсель знают в основном по забавным филь-
мам Люка Бессона «Такси». А кто насчитал эти 1,2 тыс. 
мест?
– Я мониторил информацию на эту тему в течение несколь‑
ких лет. По моим прикидкам получилась такая цифра. Когда 
я говорю здесь об этом, меня, бывает, упрекают: очерняешь 
родную страну! Но я говорю об этом, потому что надо знать, 
как всё обстоит на самом деле, и еще я боюсь, что здесь 
в городах будет то же самое. Некоторые признаки уже име‑
ются. Пять лет назад рядом с моим домом в парке не пьян‑
ствовали гастарбайтеры, которым почему‑то это никто 
не запрещает.
– Также у нас почему-то мало обращают внимание 
на западноевропейские последствия глобализации, 
на утрату этими странами уникальности, национальной 
идентичности…
– Да, в течение многих лет людям говорили примерно 
в таком духе: французы – это не народ, потому что есть 
только один народ – европейский; ваша колбаса – не настоя‑
щая, настоящая – из Словакии… Калифорнийское «шам‑
панское» при этом почему‑то продолжают называть 
шампанским.

Приезжает в Бордо, город, где я жил, мусульманин. 
Что он видит? Гей‑парады, девушек в мини‑юбках, пьянство 
на улицах… Думаете, он хочет быть таким же? Нет, ему про‑
сто надо заработать деньги для своей семьи. Если бы во Фран‑
ции была сильная национальная идентичность, выходец 
из Северной или Экваториальной Африки с большим тру‑
дом, но все‑таки ассимилировался бы. Но никто не застав‑
ляет его вести себя, одеваться определенным образом, 
а потому французами иммигранты не становятся. В прин‑
ципе везде в ЕС происходят похожие вещи.
– Недавнее самоубийство в соборе Парижской Богома-
тери возмущенного политикой государства писателя 
Доминика Веннера показывает: в Пятой республике 
явно что-то не так…
– Трудно понять, почему во Франции существует такая огром‑
ная пропасть между народом и политикой! Акции проте‑
ста против принятия закона об однополых браках собирают 
до миллиона человек на улицах Парижа. По статистике, 
в стране гомосексуальных пар лишь 1 %, но во Франции 
очень влиятельное гомосексуальное лобби. Об этом не гово‑
рят, однако представителей нетрадиционной сексуальной 
ориентации хватает даже в ультраправом НФ! Есть тенденция 
уничтожать страну и традиционную семью. А это ключевые 
понятия для любого общества.

Патриотизм
– Что вы думаете о поступке Депардье? И вообще о пат-
риотизме?
– Депардье получил российское гражданство, но он не будет 
здесь налоговым резидентом. Уверен, он будет жить больше 
шести месяцев в году в Бельгии и заплатит основную часть 
налогов там. Многие французы сегодня так делают.

Но при этом Депардье – настоящий француз. Понимаете, 
после того как ушел де Голль, очень тяжело быть патриотом 
Франции. Если вы любите эту страну, то вы против такой 
Франции, какая она сегодня. С начала 1970‑х и по сей день 
Франция постоянно деградировала. Уход де Голля стал кон‑
цом независимости. Люди, пришедшие после него, во главе 
с новым президентом Жоржем Помпиду, который был гене‑
ральным управляющим банка Rothschild Fr res, сделали 
так, что Франция стала всё больше и больше брать зару‑
бежных кредитов. В свою очередь, французская компар‑
тия (ФКП) постепенно скатилась в еврокоммунизм, отка‑
залась от целей, которые ставил перед собой СССР. И стала 
терять голоса, пока не растеряла почти все (их у ФКП сегодня 
около 2 %). Конечно, всех патриотов во власти, которые были 
там с де Голлем, постепенно вытеснили.
– «Красный май» считается довольно удачной попыткой 
рабочего класса и студенчества отстоять свои права.
– Мой отец видел своими глазами, как в 1968‑м в Париже 
студенты ночью поджигали машины, а утром приходили 
домой к богатым родителям и брали у них деньги на развле‑
чения. С какой стати богачи будут ломать систему? Чтобы 
стать беднее? Я часто говорю, что «Красный май» стал пер‑
вой «цветной революцией», потому что позволил отправить 
де Голля в отставку и привести во Франции к власти сторон‑
ников евроатлантизма – элиту, которая до сих пор управляет 
страной.
– А как же 10-миллионная забастовка рабочих? Вы счи-
таете, французский пролетариат использовали против 
него самого?
– Народ ничего тогда не понял, как это чаще всего бывает. 
Профсоюзные боссы обещали рабочим повышение зар‑
платы, для этого, по их словам, надо было заставить де 
Голля уйти. Президентом в июне 1969‑го стал Помпиду, 
а рабочих‑ французов постепенно стала вытеснять более 
дешевая рабсила из Северной Африки. В начале 1970‑х 
Франсис Буиг, создавший строительную компанию Bouy‑
gues, говорил о том, что надо приглашать больше эми‑
грантов из арабских стран, так как им можно меньше пла‑
тить. Сильная компартия не позволила бы этого сделать, 
она бы защитила французских рабочих. Тот электорат, 
который голосовал когда‑то за ФКП, отдает свой голос 
Национальному фронту. В России в этой сфере мы видим, 
к сожалению, похожие процессы.

Беседу вел Владислав Корнейчук Ф
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